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Счёт наплакал
Рестораны в 2022 году поднимут цены до 15%

Вера Кузьмина

К рупные сетевые рестораны анонси-
ровали повышение цен до 15% в 2022 

году. Об этом «Известиям» сообщили 
ведущие игроки рынка: «Шоколадница», 
«Блэк Стар бургер» и другие. О том, что 
цены, вероятно, вырастут, рассказали 
также в Novikov Group (рестораны «Ма-
гадан», «Большой», «Сыроварня» и дру-
гие) и Tigrus Group («Остериа Марио», 
«Швили», «Зест», «Бар BQ»). Рестораторы 
говорят, что на эту меру их подталкива-
ет подорожание продуктов и логисти-
ческих услуг. Компании уже отказыва-
ются от некоторых блюд из-за высокой 
стоимости продуктов и планируют пе-
реходить на более мелкий формат 
ресторанов. В ФАС и Минпромторге 
«Известиям» заявили, что не контроли-
руют цены на ресторанном рынке.

Участники российского ресторан-
ного рынка, опрошенные «Известиями», 
уверены, что цены на блюда в следую-
щем году придётся повысить. Пока они 
говорят о росте их стоимости в среднем 
на 5–10%, а в отдельных случаях не ис-
ключают и повышения на 15%.

С 2014 года рестораны повышали 
цены незначительно, но сейчас ситу-
ация изменилась, и они растут суще-
ственно, сказал президент Федерации 
рестораторов и отельеров (ФРиО) Игорь 
Бухаров. Из-за увеличения стоимости 
продуктов за этот год блюда в рестора-
нах подорожали в среднем на 15%, уточ-
нил вице-президент ФРиО Сергей Ми-
ронов. Также на ценах отражается рост 
стоимости логистических услуг, указал 
Игорь Бухаров. В следующем году блю-
да могут подорожать ещё 
минимум на 10%, отметил он.
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От 12 и старше
В России зарегистрировали первую вакцину для детей

Дмитрий Лару, Анна Урманцева

В России должна появиться прививка 
от коронавируса для детей старше 

двух лет. Об этом на совещании с пра-
вительством 24 ноября сообщил прези-
дент Владимир Путин. Планы по созда-
нию такого препарата уже есть в НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии им. 
Н.Ф. Гамалеи, подтвердили «Известиям» 
в центре. Вакцина для столь маленьких 
граждан, скорее всего, будет назаль-
ной, уточнили там. В этот же день в Рос-
сии была зарегистрирована и вакци-
на для ребят в возрасте от 12 до 17 лет. 
Производить её планируется на основе 
«Спутника» — этот препарат, по мнению 
экспертов, уже доказал свою эффек-
тивность и безопасность. Прививать 
детей будут исключительно на добро-
вольной основе при согласии родите-
лей или самого ребёнка, если он стар-
ше 15 лет, подчёркивают власти.

Начало совещания, которое прези-
дент проводил по видеосвязи из Сочи, 
было посвящено обсуждению ситуа-
ции вокруг коронавируса. Несмотря 
на то что по итогам прошедшей неде-
ли заболеваемость COVID-19 в стра-
не снизилась на 6,1%, эпидемиологи-
ческая обстановка всё ещё остаётся 
сложной.

За последние сутки в России было 
выявлено 33 558 новых случаев за-
ражения инфекцией. Особую тре-
вогу вызывает высокая смертность: 
уже довольно продолжительное вре-
мя от болезни ежедневно умирают 
свыше 1,2 тыс. человек. В целом же 
от COVID-19 в стране скончались бо-
лее 267 тыс. граждан — по этому пока-
зателю РФ занимает пятое место по-
сле США, Бразилии, Индии 
и Мексики.

Факт доброй воли
Почему «Газпром» не стал перекрывать поставки 
в Молдавию

Ирина Кезик

«Г азпром» вновь пошёл на уступки Ки-
шинёву, приняв решение не пере-

крывать газ и подождать уплаты долга 
в размере $74 млн до 26 ноября. Экспер-
ты отметили провокационное поведение 
руководителей республики и менедже-
ров «Молдовагаза». В то же время ана-
литики полагают: решение «Газпрома» 
могло быть продиктовано имиджевы-
ми мотивами на фоне сертификации «Се-
верного потока-2». Кроме того, Кишинёву, 
вероятно, придётся уплатить штраф, до-
бавил источник «Известий» в «Газпроме».

Кишинёв обратился к «Газпрому» 
с просьбой не прекращать поставок 
газа с 24 ноября.

— При этом молдавская сторона пол-
ностью признаёт правомерность дей-
ствий «Газпрома» и обязуется в полном 
объёме осуществить текущие плате-
жи в пятницу, 26 ноября сего года. «Газ-
пром» в виде исключения, проявляя 
добрую волю и понимание, в какой 
сложной ситуации могут оказаться 
граждане Республики Молдова, согла-
сился с этой просьбой, — заявил пред-
ставитель компании Сергей Куприянов.

По его словам, «Газпром» рассчиты-
вает на абсолютное выполнение Молда-
вией своих контрактных обязательств 
в будущем и выплату текущих плате-
жей за газ в срок.

Таким образом, Кишинёву удалось 
избежать перекрытия поставок газа. 

Ранее в «Газпроме» заявляли, что с учё-
том ситуации в республике было при-
нято решение подписать пятилетний 
контракт практически на условиях мол-
давской стороны. Кишинёв и Москва 
достигли основной договорённости 
по формуле цены, аудиту старого дол-
га (порядка $790), образованного «Мол-
довагазом», и необходимости последую-
щего диалога о выплатах. Аудит должен 
быть проведён в начале 2022-го, а отчёт 
аудиторов должен быть утверждён на-
блюдательным советом «Молдовагаза» 
до 1 мая 2022 года.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты отмечали, что по новому договору 
с учётом 25-процентной скидки цена для 
Молдавии составила порядка $500 млрд 
за тысячу кубометров, что почти вдвое 
меньше цены европейского спотового 
рынка. Такой компромисс был достиг-
нут при условии своевременной 100-про-
центной оплаты текущих платежей за газ.

Очередной срок был 22  ноября, 
но платёж не поступил. «Газпром» в свя-
зи с этим уведомил Кишинёв, что через 
48 часов остановит поставки газа без 
платежа за него.

Вице-премьер — министр инфра-
структуры и регионального развития 
Молдавии Андрей Спыну пообещал, 
что текущая задолженность компании 
«Молдовагаз» перед российским «Газ-
промом» будет погашена до конца не-
дели. По его словам, во время действия 
режима чрезвычайного положения 
(с 22 октября по 20 ноября) госпредпри-
ятию Energocom было выделено из бюд-
жета 1,7 млрд леев (почти $100 млн) 
на закупку газа из альтерна-
тивных источников. 

Удостоверение ли
Банки хотят получить доступ к истории паспортов граждан

Наталья Ильина

Б анки просят дать им доступ к базе 
данных МВД с недействительными 

паспортами граждан. Об этом сказано 
в письмах Национального совета финан-
сового рынка (НСФР) в правительство, 
МВД и Центробанк. Регулятор поддержи-
вает эту инициативу, сообщили «Извести-
ям» в ЦБ. Такая необходимость появилась 
после того, как в России отменили обяза-
тельную отметку в паспорте о ранее вы-
данных удостоверениях личности. Сей-
час у банков нет возможности проверить 

полную кредитную историю потенциаль-
ного клиента, поскольку она привязана 
к номеру паспорта, что открывает про-
стор для мошенничеств из-за неправиль-
ной оценки риска заёмщика, предупре-
дили в кредитных организациях.

Банк России поддерживает инициа-
тивы, направленные на получение кре-
диторами информации, позволяющей 
идентифицировать и оценить заём-
щика. Об этом «Известиям» сообщили 
в ЦБ в ответ на запрос о необходимости 
обеспечить банкам доступ к сведениям 
о ранее выданных паспортах граждан. 

В то же время в регуляторе отметили, 
что информация об оформленных удо-
стоверениях личности — один из спосо-
бов корректно связать кредитную исто-
рию, но не единственный.

В июле 2021 года в России отменили 
в прошлом обязательный штамп в па-
спорте о ранее выданных удостовере-
ниях личности, а также о браке и о детях. 
Из-за этого банки столкнулись с труд-
ностями при идентификации клиентов, 
отмечено в письмах НСФР в правитель-
ство, МВД и ЦБ (документы 
есть у «Известий»). 
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Пал и не пропал
Как изменится стоимость отдыха в Турции после обрушения лиры

Эльнар Байназаров, Роза Алмакунова

Т уры в Турцию и авиабилеты вряд 
ли подешевеют из-за падения ту-

рецкой лиры, поскольку все расчё-
ты производятся в долларах и евро. 
Однако путешественники смогут сэ-
кономить на продуктах и сувенирах, 
заявили «Известиям» в Российском 
союзе туриндустрии (РСТ). 23 ноября 
местная валюта поставила антире-
корд, обесценившись по отношению 
к доллару до 13,5 лиры. Опрошенные 
«Известиями» эксперты уточняют: без 
жёсткой политики ЦБ и повышения 
ставок экономику Турции ожидают 
рост инфляции и девальвация нацва-
люты. На этом фоне в нескольких го-
родах страны уже прошли стихийные 
протесты. Эксперты считают, что сло-
жившаяся ситуация связана с курсом 
на отдаление от НАТО и бо`льшую само-
стоятельность, а за протестами могут 
стоять страны Запада, заинтересован-
ные в ослаблении Анкары.

23 ноября турецкая лира обнови-
ла абсолютный исторический ми-
нимум к доллару США, торгуясь 
по 13,45 за единицу американской ва-
люты. Только с начала ноября нацва-
люта Турции обесценилась на 26,6%, 
а с начала года — на 43%. На торгах 
24 ноября лира показала незначитель-
ный рост (на 7%), однако это не прида-
ло уверенности инвесторам.

Рекордное падение было спрово-
цировано сразу двумя факторами: 
решением ЦБ Турции снизить про-
центные ставки и выступлением 
президента страны Реджепа Тайипа 
Эрдогана, в котором он пообещал вы-
играть «экономическую войну за не-
зависимость».

Как передаёт Reuters, Эрдоган ока-
зал прямое давление на ЦБ, чтобы тот 
снизил процентные ставки с 16 до 15%.

— Это повысит конкурентоспо-
собность турецких товаров, что уве-
личит экспорт. А также привлечёт 
инвесторов, которые посчитают ат-
мосферу благоприятной для вложе-
ний. Кроме этого заставит людей вну-
три страны отказаться от импортных 
товаров, — объяснил свою позицию 
Эрдоган.

На этом фоне Союз работодателей 
станций энергоснабжения и газоснаб-
жения (EPGIS) объявил, что с завтраш-
него дня повышает цены на бензин, 
дизельное топливо и сжиженный газ 
в среднем на одну лиру. Теперь литр 
бензина в Стамбуле вместо 8,67 лиры 
будет стоить 9,69 лиры.

Такая денежно-кредитная поли-
тика Турции неизбежно вызовет оче-
редной виток инфляционной спирали, 
считает начальник отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвести-
ции» Михаил Шульгин. В результате 
в какой-то момент в 2022-м регулятор 
будет вынужден резко повысить став-
ку по сценарию 2018 года, когда Цен-
тробанк страны поднял её с 8 до 24% го-
довых, полагает он.

Для замедления инфляции Турции 
понадобится проводить крайне жёст-
кую политику инфляционного тарге-
тирования, уверен аналитик «Финама» 
Андрей Маслов. При этом он отметил: 
в ситуации, когда рост цен перевалива-
ет за 20%, а ЦБ при этом понижает клю-
чевую ставку с 16 до 15%, можно ожи-
дать и девальвации лиры. Положение 
дел в экономике страны не кажется оп-
тимистичным, пояснил эксперт.

— В любом случае резкое падение 
турецкой валюты делает её дешевле 
по отношению к рублю, что, в свою оче-
редь, выгодно для турецкого экспорта. 

Потому как товары и услуги из Турции 
будут стоить дешевле в России, — от-
метил Андрей Маслов. — Вряд ли ко-
нечный розничный покупатель почув-
ствует снижение цен, но для оптовых 
покупок турецкие товары подешевеют, 
если при расчёте валюта будет конвер-
тироваться в лиру.

На стоимости авиабилетов и ту-
ров в Турцию нынешнее падение кур-
са лиры никак не скажется — все бро-
нирования производятся в долларах 
или евро, уточнил «Известиям» вице-
президент РСТ Дмитрий Горин.

— Туристический рынок привык 
к волатильности, потому стоимость 
туров рассчитывается в долларах или 
евро. На стоимости отелей падение 
курса также не скажется. А вот в про-
дуктовых магазинах и сувенирных лав-
ках в Турции россияне смогут немного 
сэкономить, — отметил эксперт.

Оппозиционные партии призва-
ли правительство Эрдогана назна-
чить досрочные выборы — сейчас 
они запланированы на 2023 год. Ли-
дер Республиканской народной пар-
тии (CHP) Кемаль Кылычдароглу за-
явил, что «в истории республики ещё 
не было такой катастрофы», и обви-
нил в случившемся лично президен-
та. Бывший премьер-министр Турции 
Ахмет Давутоглу в своей оценке был 
ещё более категоричен и охарактери-

зовал экономические меры президен-
та как «измену».

Действия ЦБ оправданны, посколь-
ку Турция нацелена на увеличение 
внутреннего производства, заявил 
«Известиям» зампред турецкой оппо-
зиционной партии «Ватан» Утку Рейхан. 
По его словам, экономические реше-
ния ЦБ — это часть курса страны, ко-
торая с 2014 года отдаляется от НАТО 
и движется в сторону Азии.

— В рамках этой трансформации 
Турция борется с поддерживаемым За-
падом сепаратизмом, который угрожа-
ет целостности страны, обнаруживая 
своих настоящих друзей в Евразии. Ан-
кара отказывается от неолиберальной 
экономической модели, которая под-
вержена манипуляциям международ-
ных финансовых кругов, — пояснил по-
литик.

Повышение курса доллара и обесце-
нивание турецкой лиры — скорее ре-
акция Запада на новую независимую 
ориентацию страны, чем на её про-
шлые структурные экономические 
проблемы, считает Утку Рейхан.

Говоря о протестных акциях в Стам-
буле и Анкаре, где около двух сотен че-
ловек вышли на демонстрации против 
проводимой государством и ЦБ денеж-
ной политики, представитель партии 
«Ватан» отметил: большая часть насе-
ления не поддерживает протестные 
акции, основной контингент демон-
страций — студенты университетов, 
в основном «маргинальные псевдоле-
вые группы».

— Однако нет никаких сомнений 
в том, что США пытаются втянуть Тур-
цию в хаос, направляя основную оп-
позицию и различные неправитель-
ственные организации, которые они 
финансируют, на уличные движения. 
Но люди не ведутся на эту уловку, — 
констатировал Утку Рейхан.

Северный форт
«Искандеры» взяли под защиту Арктику

Роман Крецул, Алексей Рамм

М инобороны России провело экс-
периментальные учения за Поляр-

ным кругом. Оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-М» 
были подняты по тревоге и транс-
портными самолётами переброшены 
на Новую Землю. После чего их расчёты 
провели полный цикл учебно-боевых 
тренировок. В завершение манёвров 
ракетчики произвели реальные бое-
вые пуски. Благодаря этим манёврам 
подтвердилась возможность оператив-
ной переброски комплексов и их при-
менения в экстремальных климатиче-
ских условиях Заполярья. По словам 
экспертов, такая проверка особенно 
актуальна на фоне обстановки, скла-
дывающейся вокруг российских границ.

Экспериментальные учения опера-
тивно-тактических ракетных комплек-
сов (ОТРК) «Искандер» прошли осенью 
нынешнего года. Как рассказали «Извес-
тиям» источники в военном ведомстве, 
их результаты были признаны успеш-
ными, а все поставленные задачи были 
отработаны в полном объёме. В частно-
сти, ракетные комплексы доказали свою 
уникальную подвижность, а также воз-
можность эффективно выполнять бое-
вые задачи в условиях Заполярья.

В манёврах были задействованы 
ОТРК одной из бригад Западного во-
енного округа. Боевые машины были 
переброшены из Центральной России 
на Новую Землю самолётами военно-
транспортной авиации. В ходе учений 
личный состав отработал все элемен-
ты боевого применения «Искандеров»: 
развёртывание, марш, прибытие на бо-
евые позиции, приведение комплексов 
в боевое положение. Завершились ма-
нёвры боевыми пусками ракет.

Такие пуски расчёты «Искандеров» 
проводят примерно раз в год. Как пра-

вило, это происходит на знакомых каж-
дому офицеру ракетных войск полиго-
нах Ашулук и Капустин Яр. Отработка 
боевого применения после длительно-
го перелёта в суровых климатических 
условиях проводилась впервые.

— Немногие страны обладают такой 
возможностью тестировать вооруже-
ние в разных природно-климатиче-
ских зонах, — рассказала «Известиям» 
завкафедрой управления и социаль-
ных технологий Северо-Западного 
института РАНХиГС Инна Ветренко. — 
Это повышает общую боеспособность 
наших вооружённых сил. Сегодня это 
особенно актуально на фоне склады-
вающейся вокруг российских границ 
ситуации. В военном плане — повыше-
ние квалификации специалистов во-
оружённых сил, в геополитическом — 
с точки зрения мировой расстановки 
сил, полюсов напряжённости и способ-
ности России оперативно реагировать 
на угрозы. Это очень важно и с инфор-
мационной точки зрения. Такие слож-
ные манёвры должны служить сиг-
налом нашим оппонентам, которые 
в последнее время создают напряжён-
ную ситуацию и своими действиями, 
и своими заявлениями.

В октябре этого года по периме-
тру российских границ заметно уси-
лилась военная активность НАТО. 
Самолёты стран альянса постоянно 
проводят разведывательные полёты 
над Чёрным морем и на Балтике, а ВМС 
США и их союзников провели манёвры 
вблизи крымских берегов. Как писали 
«Известия», возросла интенсивность 
разведывательных полётов в районе 
Баренцева моря. 23 ноября глава Ми-
нобороны Сергей Шойгу заявил, что 
за последний месяц бомбардировщи-
ки ВВС США не менее десяти раз от-
рабатывали нанесение ядерных уда-
ров по территории России.

— Любая военная техника разра-
батывается под определённый тем-
пературный диапазон внешней сре-
ды, — рассказал «Известиям» военный 
историк Дмитрий Болтенков. — Все ра-
кетные соединения дислоцированы 
значительно южнее региона Новой 
Земли, где нет возможности проте-
стировать новые комплексы в усло-
виях столь низких температур. При-
менение «Искандеров» в Арктике 
особенно важно с учётом того, что 
они могут стрелять не только по на-
земным, но и по морским целям, в том 
числе подвижным. И с учётом пози-
ции России, что ей принадлежат се-
верные территории и она не собира-
ется ими ни с кем делиться, манёвры 
«Искандеров» имеют особое значение. 
Это сигнал тем странам, которые меч-
тают, чтобы Северный морской путь 
был международной трассой, и счи-
тают, что России в Арктике делать не-
чего. Теперь известно, что там могут 
быть задействованы не только бере-
говые комплексы «Бастион», но ещё 
и «Искандеры».

Как сообщали в Минобороны, 
в этом году было проведено несколько 
учений ракетных соединений. В частно-
сти, бригада 58-й общевойсковой армии 
Южного военного округа отрабатывала 
действия по приёму боеприпасов, их по-
следующей погрузке на транспортно-
заряжающие машины, перезарядке 
комплексов. В манёврах задействова-
ли более 50 единиц техники. Согласно 
данным производителя, примерно та-
кое количество машин составляет пол-
ный бригадный комплект: 12 пусковых 
установок, 12 транспортно-заряжаю-
щих машин, 11 командно-штабных, 17 — 
жизнеобеспечения и вспомогательных. 
Одним залпом ракетная бригада может 
запустить 24 ракеты.

В России оперативно-тактические 
комплексы «Искандер-М» поступают 
на вооружение с 2010 года. В течение 
прошедшего десятилетия ими заме-
няли устаревшие «Точка-У», которые 
уступали по всем параметрам. Как за-
явил в интервью «Известиям» началь-
ник ракетных войск и артиллерии Во-
оружённых сил РФ генерал-лейтенант 
Михаил Матвеевский, на новое оружие 
уже перешли все имевшиеся ракетные 
бригады, а также было сформировано 
несколько новых.

Новый комплекс может вести огонь 
как аэробаллистическими (они не по-
кидают атмосферу Земли), так и кры-
латыми ракетами. Сочетание разных 
типов боеприпасов, двигающихся 
по разным траекториям, должно ос-
ложнять работу средств ПВО против-
ника.

Факт доброй воли

A Из этой суммы около 
300  млн леев (примерно 

$17 млн) было использовано для закуп-
ки недостающих объёмов газа.

— Оставшиеся 1,4 млрд леев будут 
использованы для оплаты текущих 
расходов «Молдовагаза» за октябрь-
ноябрь, — сказал Андрей Спыну.

В «Молдовагазе», как и в «Газпроме», 
не ответили на вопрос «Известий», бу-
дет ли наложен штраф за просрочку 
платежа. Источник издания в россий-
ской компании отметил, что «по срав-
нению с остановкой поставок это вто-
рично».

— Безусловно, Кишинёв заплатит 
за просрочку. Сложно говорить, в ка-
ком объёме. Но удивляет другое. Вла-
сти республики и менеджмент мол-
давской газовой компании то ли 
специально идут на провокацию, зная 
о том, что в данный момент в Европе 
идёт процесс сертификации газопро-
вода «Северный поток-2», да к тому же 
во время отопительного сезона бушует 
энергетический кризис, то ли действи-
тельно не понимают, что за всё надо 
платить. Это больше похоже на безу-
мие, — сказала «Известиям» управля-
ющий партнёр WMT Consult Екатери-
на Косарева.

Сегодня «Газпром» испытывает бес-
прецедентное давление, отметил до-
цент Финансового университета при 
правительстве РФ Валерий Андрианов.

— На него пытаются повесить всех 
собак за разразившийся в Европе 

газовый кризис, хотя к этому кри-
зису привела именно политика ЕС, 
а не действия российской компании. 
К тому же на повестке дня сертифи-
кация проекта «Северный поток-2». 
Поэтому для компании очень важ-
но избегать новых конфликтных си-
туаций, даже если в их рамках она 
на 100% права. Потому Кишинёв и по-
лучил очередную отсрочку, россий-
ская сторона даёт ему ещё один шанс, 
прежде чем закрутить вентиль, — счи-
тает эксперт.

По мнению заместителя генераль-
ного директора Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексея 
Гривача, ультиматум остановить по-
ставки без оплаты изначально был спо-
собом подтолкнуть молдавские власти 
к более активной работе по выполне-
нию обязательств.

— Угроза была реальная, потому что 
некоторые партнёры по-другому не по-
нимают. И, к сожалению, нынешние 
молдавские власти не блеснули адек-
ватностью в ходе переговоров о прод-
лении договора, довели дело до по-
купки газа в октябре по экстренному 
соглашению по рыночной цене, а по-
том ещё докупали газ у европейских 
трейдеров по ценам выше $1 тыс. за ты-
сячу кубометров, — подчеркнул Алек-
сей Гривач.

Всего этого можно было легко избе-
жать, если бы переговоры начались за-
ранее и велись конструктивно с само-
го начала, заключил эксперт.

Новости  

  

A По словам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, наи-

большее число летальных случаев 
фиксируется среди граждан 60 лет 
и старше. Как правило, речь идёт о тех, 
кто страдает хроническими заболе-
ваниями и находится на диспансер-
ном учёте, отметила она. При этом бо-
лее 2% переболевших коронавирусом 
умирает в течение полугода после вы-
здоровления.

— Общая летальность среди наблю-
даемых в регистре в течение шести 
месяцев после выздоровления соста-
вила 2,1%, а среди переболевших с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями — 
4,4%, — уточнила замглавы кабмина.

Удручающая статистика по заболе-
ваемости и смертности в России связа-
на с низким уровнем вакцинации, от-
метила в беседе с «Известиями» врач 
высшей категории, кандидат медицин-
ских наук Лиана Мартиросян.

— Нужно понимать, что прививка 
создана для профилактики заболева-
ний и её нужно сделать заблаговремен-
но. На фоне всеобщей паники не все, 
в особенности немедики, могут трез-
во оценивать ситуацию, — сказала она.

�� ЗАЩИТА ДЕТЕЙ

Скоро в России появится возможность 
прививать не только взрослых, но и де-
тей. Речь идёт о созданной на основе 
«Спутника V» вакцине «Гам-КОВИД-
Вак-М» Центра Н.Ф. Гамалеи для де-
тей в возрасте от 12 до 17 лет, которую 
Минздрав зарегистрировал 24 ноября. 
Этот препарат, по словам Татьяны Го-
ликовой, при благоприятном исходе 
поступит в гражданский оборот уже 
в конце декабря текущего года.

Владимир Путин также заявил 
о важности создать препарат и для де-
тей старше двух лет. В Национальном 
исследовательском центре эпидеми-
ологии и микробиологии им. Н.Ф. Га-
малеи «Известиям» подтвердили, что 
у них уже есть план по созданию тако-
го препарата. При этом вакцина «Спут-
ник» для детей с двух лет, скорее всего, 
будет назальной.

— Завтра мы везём пакет документов 
на получение разрешения на испытания 
вакцины от шести до 11 лет. Скорее все-
го, там будет разведение в 10 раз, хотя, 
конечно, это надо всё ещё проверять 
и доказывать. Когда эта вакцина будет 
зарегистрирована, мы займёмся сле-
дующей возрастной группой. И скорее 
всего, это будет интраназальная вак-
цина, так как там вообще нет никаких 
побочек, хотя доза немаленькая. У нас 
в голове такой план существует, — ска-
зал «Известиям» руководитель центра 
Александр Гинцбург. — Для детишек эта 
интраназальная вакцина, скорее всего, 
будет основной, а не дополнительной.

Между тем Владимир Путин под-
черкнул, что вакцинация должна оста-

ваться добровольной, особенно для 
детей. Татьяна Голикова подтверди-
ла, что прививать несовершеннолет-
них будут при согласии родителей или 
самого ребёнка, если он старше 15 лет. 
Эксперты в целом согласны, что вакци-
нация детей — важный этап для прео-
доления пандемии коронавируса.

— Популяция детей в России со-
ставляет (у меня нет точной демогра-
фии) примерно от 30 до 35%, поэтому, 
чтобы достичь коллективного имму-
нитета, надо вакцинировать и детей 
тоже. Очень прагматично, во-первых. 
Во-вторых, они тоже болеют — есть 
общее заблуждение, что дети не бо-
леют, но они болеют, и у них все те же 
патологические проблемы, — сказал 
«Известиям» руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков.

По его словам, штамм коронавиру-
са «Дельта» омолодил средний возраст 
тяжёлой патологии. Татьяна Голико-
ва уточнила, что заболеваемость де-
тей сегодня достаточно высока и она 
существенно выше, чем наблюдалось 
в первую и вторую волны.

— Большинство прививок, которые 
входят в национальный календарь, 
делаются в детском возрасте. Это 
те заболевания, которые раньше были 
смертельно опасными, — корь, оспа, на-
пример, — сказал «Известиям» дирек-
тор НМИЦ здоровья детей Минздрава 
РФ Андрей Фисенко. — Особенности 

иммунитета ребёнка позволяют нам 
с помощью прививок, сделанных в ран-
нем возрасте, защитить его от этих 
болезней в более зрелые годы, когда 
он становится более уязвим. Соответ-
ственно, он не может переносить воз-
будитель болезни, потому что его им-
мунитет уже отлично сформирован.

К слову, в Европе детей начали 
прививать ещё с середины лета, по-
этому неудивительно, что этот во-
прос стал актуальным и для России, 
отметила академик РАН, директор 
НМИЦ сердечно-сосудистой хирур-
гии им. А.Н. Бакулева Елена Голухова.

— Вакцина выбрана. В России это 
производится на основе вакцины 
«Спутник», а «Спутник» доказал свою 
эффективность, свою безопасность — 
это очень высокотехнологичный про-
дукт, — заверила она.

�� ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ОПЫТ

Именно вакцинация и ревакцинация 
играют важную роль для достижения 
коллективного иммунитета в стране. 
Сейчас он находится на уровне 50,4%, 
сообщила Татьяна Голикова. Тем не ме-
нее власти планируют довести этот по-
казатель до 80%. Хотя и этого в итоге 
может оказаться недостаточно для 
того, чтобы остановить распростра-
нение болезни. Татьяна Голикова ра-
нее признала, что желательно довести 
коллективный иммунитет до 90–95%.

От 12 и старше
В России зарегистрировали 
первую вакцину для детей

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ки
ри

лл
 К

ух
ма

рь
 | 

ТА
СС

Ре
н 

тв

Ва
ди

м 
Де

ни
со

в 
| Т

АС
С

М
их

аи
л 

М
ет

це
ль

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и



03Известия
Четверг, 25 ноября 2021izvestia.ru

В том и антитело
В ГД предложили давать QR-коды привитым иностранной вакциной

Наталья Башлыкова

П ривитым иностранными вакцина-
ми, а также неофициально перебо-

левшим COVID-19 гражданам предло-
жили выдавать QR-коды. Как выяснили 
«Известия», такие поправки к прави-
тельственным законопроектам подго-
товили к внесению в Госдуму депута-
ты от фракции ЛДПР. По их мнению, все, 
кто имеет антитела к COVID-19, должны 
пользоваться равными правами. Свои 
поправки к законопроектам о QR-кодах 
готовят в КПРФ, не исключают их внесе-
ния и в партиях «Единая Россия» и «Спра-
ведливая Россия». По мнению экспертов, 
депутаты планируют смягчить законо-
проекты, чтобы не допустить роста со-
циальной напряжённости.

Как сообщил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР, глава комитета Гос-
думы по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Ярослав Нилов, 
либерал-демократы подготовили свои 
поправки к правительственным зако-
нопроектам о QR-кодах. Оба документа 
были внесены в парламент кабмином 
12 ноября, они касаются обязательного 
предъявления гражданами цифровых 
пропусков для посещения обществен-
ных мест, а также при передвижении 
в поездах и самолётах.

— Мы считаем, что люди, которые 
привились иностранной вакциной или 
переболели неофициально, но име-
ют иммунитет, ничем не отличаются 
от тех, кто сделал российскую привив-
ку или официально переболел. Если 
для нас важен коллективный иммуни-
тет, необходимо дать им возможность 
получить QR-код. Плюс мы предлагаем 
поправку об амнистии всем, кто полу-
чил поддельные QR-коды. Им необхо-
димо дать возможность вакциниро-
ваться, — пояснил парламентарий.

Депутат подчеркнул, что оконча-
тельного решения о поддержке зако-
нопроектов партией ещё не принято. 
Оно будет официально озвучено бли-
же к рассмотрению новых норм на за-
седании Госдумы, а также с учётом вне-
сения в них предложенных поправок.

Предложения ЛДПР отчасти разде-
ляют в КПРФ, где изначально выступи-
ли против законопроектов, однако те-
перь намерены провести на эту тему 
специальные парламентские слушания.

— На 8 декабря фракцией запланиро-
вано проведение соответствующих слу-
шаний. Там мы определим свою оконча-
тельную позицию, но, конечно, поправки 
готовятся. В них речь идёт о том, чтобы 
QR-коды были стимулом для граждан. 
Также мы будем решать вопрос о тех, кто 
неофициально переболел, имеет анти-
тела, но не может получить QR-код, — 

сообщил «Известиям» член фракции, 
зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья Алексей Куринный.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Олег Нилов рас-
сказал «Известиям», что пока партия 
по этим законопроектам готовит во-
просы правительству.

— Может быть, авторы законопроек-
тов после общения с фракциями изме-
нят свою позицию. Конечно, вопросы 
по получению QR-кодов есть — в том 
числе для граждан, которые не могут 
прививаться по различным уважи-
тельным причинам, — пояснил парла-
ментарий.

Ещё одно предложение — сделать 
бесплатными для населения экспресс- 
и ПЦР-тесты на коронавирус. Если 
граждане получают госуслуги, за это 
должно платить государство; если тест 
требуется по работе, то оплата должна 
производиться за счёт работодателя; 
если же речь идёт о развлечениях (теа-
тры, кино, рестораны), платить придёт-
ся бизнесу, добавил Олег Нилов.

Источник во фракции «Единой Рос-
сии» сказал «Известиям», что пока го-
ворить о каких-либо поправках партии 
преждевременно.

— Детальное обсуждение законо-
проекта начнётся после 5 декабря, ког-
да депутаты вернутся с региональной 
недели. Очень серьёзное обсуждение 
с участием правительства пройдёт 
во фракции и профильных комитетах. 
От этого будет зависеть необходи-
мость внесения каких-либо поправок, 
которые могут появиться после этого 
диалога, — пояснили в ЕР.

В пресс-службе фракции «Новых 
людей» отметили, что пока изучают 
законопроект.

— С 29 ноября начинается у депутатов 
Госдумы региональная неделя. Во вре-
мя неё мы намерены обсудить эти зако-
нопроекты в субъектах, пообщавшись 
там с нашими избирателями, — поясни-
ли «Известиям» в пресс-службе партии.

Как сообщил в среду спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, отзывы на обе 
инициативы от регионов, Обществен-
ной и Счётной палат, Совета Федера-
ции должны поступить в парламент 
до 14 декабря.

— В адрес Госдумы, депутатов по-
ступило более 120 тыс. официальных 
обращений, ещё большее количество 
комментариев звучит в социальных 
сетях. Все они внимательно изучают-
ся. Это мнение людей. По этим вопро-
сам нам предстоит диалог с правитель-
ством — инициатором законопроектов 
о QR-кодах, — сказал спикер.

Встречи с представителями каб-
мина, по его словам, пройдут во всех 
фракциях.

Как рассказал «Известиям» источник, 
близкий к правительству, вопрос предо-
ставления QR-кодов тем, кто переболел 
неофициально, обсуждался ещё до вне-
сения законопроекта. Основанием для 
выдачи цифрового пропуска, как ут-
верждает собеседник редакции, в этом 
случае мог бы стать результат теста 
на антитела с достаточным их количе-
ством. Срок действия QR-кода предлага-
лось определять на основе информации, 
полученной участковым врачом от пе-
реболевшего человека.

Кроме того, говорит источник 
«Известий», выносилась на обсужде-
ние и ситуация с теми, кто купил сер-
тификат о прививке, однако затем ре-
шил вакцинироваться.

Рассмотреть предложение о выда-
че QR-кодов гражданам, которые пере-
болели коронавирусом в лёгкой форме 
и не обращались в медицинские уч-
реждения, 23 ноября пообещал пре-
мьер-министр РФ Михаил Мишустин. 
Об этом он заявил во время заседания 
президиума координационного сове-
та по борьбе с COVID-19.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство о том, в какие сроки каб-
мин планирует принять решение 
по этому вопросу.

Несмотря на то что новости о вне-
сении в парламент правительственных 
законопроектов заметно подстегнули 
процесс вакцинации в стране, экспер-
ты пока не торопятся делать прогно-
зы об их смягчении или ужесточении. 
Хотя глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что достаточно было бы отказаться 
от введения QR-кодов на транспорте, 
при авиаперелётах. Ситуация с панде-
мией постоянно меняется, отметил он: 
например, сейчас идёт спад четвёртой 
волны. Но насколько жёсткими могут 
быть новые меры на фоне снижения за-
болеваемости, предположить доволь-
но сложно.

 Новости

Вот так бундестаг
О чём договорилось будущее правительство ФРГ

Мария Васильева

Д ва месяца ушло у немецкой «све-
тофорной коалиции» на то, чтобы 

предварительно договориться о том, 
как будет функционировать парла-
ментский союз. 24  ноября социал-
демократы (СДПГ), «Зелёные» и сво-
бодные демократы (СвДП) наконец 
представили публике коалиционный 
договор. В ближайшие десять дней его 
должны одобрить (или нет) внутри са-
мих партий. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, помехой для 
формирования нового правительства 
внутрипартийное голосование не ста-
нет. А лидер СДПГ Олаф Шольц, воз-
можно, успеет до 8 декабря занять пост 
канцлера, официально прервав тем са-
мым 16 лет правления Ангелы Меркель. 
Чем примечателен новый состав не-
мецкого правительства и как он будет 
выстраивать отношения с РФ — в ма-
териале «Известий».

Подробности конфиденциальных 
переговоров «светофорной коалиции» 
стали достоянием общественности 
через восемь недель после федераль-
ных выборов в Германии. Так, 24 ноя-
бря красно-жёлто-зелёный союз пред-
ставил текст коалиционного договора 
под названием «Альянс за свобо-
ду, справедливость и устойчивость». 
Если внутри каждой из партий он бу-
дет одобрен в ближайшие десять дней, 
то лидер социал-демократов Олаф 
Шольц сможет занять пост канцлера 
страны после голосования бундеста-
га 8 декабря.

— Коалиционный договор вышел. 
Однако ещё неизвестно, поддержат 
ли его внутри партий коалиции. СДПГ 
и СвДП проголосуют на партийных 
съездах. «Зелёные» должны будут про-
вести опрос среди членов партии. Всё 
будет зависеть от их оценки догово-
ра. Тем не менее я ожидаю, что Олаф 
Шольц всё-таки станет федераль-
ным канцлером в декабре, — расска-
зал «Известиям» политолог, профес-
сор Кёльнского университета Томас 
Йегер.

Согласно информации из партий-
ных кругов, СДПГ и СвДП должны при-
нять решение по коалиционному до-

говору на партийном съезде 4 декабря. 
Члены «Зелёных» обещают проголосо-
вать за договор и представить список 
своих министров уже 25 ноября.

— Стремление к правлению сильно 
у всех партий, а коалиционное согла-
шение отражает предпочтения всех 
партнёров. Так что ни предстоящие 
внутрипартийные голосования, ни го-
лосование по поводу кандидатуры 
канцлера в бундестаге не представ-
ляют препятствия для «светофорной 
коалиции», — заявил «Известиям» за-
мруководителя Института исследо-
вания парламентаризма Беньямин 
Хёне.

При лучшем сценарии Олаф Шольц 
будет избран главой нового немецкого 
правительства уже 6 декабря — в День 
Святого Николауса, который по древ-
ним обычаям дарит детям в Германии 
подарки под Рождество.

Тем временем сам глава СДПГ уже 
преподнёс дары своей предшествен-
нице — Ангеле Меркель, которая отка-
залась в этом году баллотироваться 
на пост канцлера. На последнем за-
седании действующего кабинета ми-
нистров Олаф Шольц подарил 67-лет-
ней главе правительства букет цветов 
и куст кизила в горшке для выращива-
ния в домашнем саду. От своих коллег 
политик получила также маленькое 
деревце с символичной табличкой: 
Cornus controversa Carpe Diem (лат. 
«Лови момент»).

Как заявил «Известиям» ведущий 
научный сотрудник Центра герман-
ских исследований Института Ев-
ропы РАН Александр Камкин, на го-
лосовании в бундестаге по поводу 
вступления Олафа Шольца в долж-
ность канцлера не стоит ждать боль-
ших сюрпризов.

— Совокупно фракции трёх коали-
ционных партий имеют достаточно 
голосов, чтобы одобрить кандидатуру 
Олафа Шольца, — отметил политолог.

Сам глава СДПГ, несмотря на долж-
ность только лишь кандидата в кан-
цлеры, начал пресс-конференцию 
по случаю завершения коалицион-
ных переговоров с объявления новых 
ограничительных мер в ФРГ в связи 
с ростом заболеваемости. И без свой-

ственной в последнее время Ангеле 
Меркель эмоциональности.

Если на этот раз бундестаг соберёт-
ся голосовать за нового канцлера как 
и предполагается, 8 декабря, то в Гер-
мании впервые за долгое время форми-
рование правительства займёт всего 
73 дня. Для сравнения: после выбо-
ров в 2017 году немцам понадобился 
171 день — больше, чем когда-либо пре-
жде. В 2013-м процесс формирования 
правительства занял 86 дней.

— Ещё два месяца назад звучали 
обещания о том, что кабинет будет 
сформирован до 15 декабря. Мож-
но сказать, что так оно и получилось. 
Эту коалицию действительно отли-
чает относительная быстрота пере-
говоров, хотя по некоторым вопросам 
велись напряжённые споры, — заявил 
«Известиям» Александр Камкин.

По его оценке, никогда в истории 
современной Германии в правящую 
коалицию не входили такие порой 
взаимоисключающие силы, как со-
циал-демократы и либеральные де-
мократы.

Отметим, СвДП всегда была ближе 
политика консервативного блока ХДС/
ХСС. Либералы выступали в том числе 
против повышения налогов и за сохра-
нение состоятельной прослойки обще-
ства, которая отвечает за подъём эко-
номики страны. Левые партии в лице 
СДПГ и «Зелёных» больше беспокои-
лись за уязвимые слои населения.

— Расклад сил необычный, потому 
можно сказать, что это будет испыта-
нием на прочность. Логико-этические 
задачи и видение экономической про-
блематики у партнёров разные. Одна-
ко сам факт, что переговоры дошли 
до логического завершения, говорит 
о том, что все три партии готовы идти 
рука об руку, — подчеркнул Александр 
Камкин.

Китай сюда

Виктор Пироженко

Эксперт межкультурного исследова-
тельского центра Университета Хучжоу

После виртуальной встречи лиде-
ров США и КНР Джо Байдена и Си 

Цзиньпина в Америке на разных уров-
нях развернулось обсуждение вопро-
са о вовлечении Китая в переговоры 
по стратегической стабильности. Такие 
контакты рассматриваются в Вашингто-
не как важнейший способ контроля над 
состоянием ядерных вооружений КНР.

Дискуссии по этой теме начались 
с заявления советника по нацио-
нальной безопасности США Джей-
ка Салливана о том, что во время 
онлайн-встречи лидеров стороны до-
говорились попытаться «начать об-
суждение вопросов стратегической 
стабильности». Салливан ничего 
не сказал о деталях таких перегово-
ров и сроках их старта. Но ещё рань-
ше, в начале ноября, Пентагон в до-
кладе конгрессу США, посвящённом 
состоянию ядерных вооружений Ки-
тая, выражал обеспокоенность ро-
стом ядерной мощи КНР.

Примечательно, что в официаль-
ных отчётах о встрече лидеров ни одна 
из сторон не упоминала стратегиче-
скую стабильность в перечне затро-
нутых в обсуждении вопросов. Ско-
рее всего, эта проблема была поднята 
американской стороной уже непосред-
ственно во время встречи в конкрет-
ной дискуссионной ситуации. В Китае 
высказывается предположение, что 
руководители двух стран по этой теме 
не пришли к единому мнению.

Что в этом контексте может озна-
чать заявление Джейка Салливана?

На самом деле оно вполне ясно 
раскрывает интересы и мотивы США: 
вовлечение КНР в переговоры о кон-
троле стратегических вооружений — 
это попытка ослабить китайский 
потенциал стратегического сдержи-
вания на случай военной экспансии 
США в западной части Тихого океа-
на. А в контексте растущего противо-
стояния с Пекином по тайваньскому 
вопросу усилия Вашингтона по огра-
ничению китайских стратегических 
сил (причём не только ядерных) ста-
ли ещё более энергичными.

В случае участия КНР в таких пе-
реговорах США могут решить ещё 
одну важную для себя задачу — уз-
нать точные данные о размерах и ха-
рактеристиках китайского ядер-
ного арсенала, поскольку разговор 
о сокращении ядерных вооружений 
предполагает раскрытие соответ-
ствующей информации.

Явный интерес США к китайско-
му участию в процессе контроля над 
ядерными вооружениями проявил-
ся ещё при администрации Дональ-
да Трампа. Выход США в 2019 году 
из ДРСМД сопровождался настойчи-
выми просьбами Белого дома к КНР 
присоединиться к России и США 
в случае проведения новых перегово-
ров по стратегической стабильности, 
в том числе по контролю над вооруже-
ниями средней и меньшей дальности.

Это обстоятельство уже тогда 
дало основание считать, что реаль-
ная причина выхода Америки из дого-
вора не только и не столько в россий-
ских «нарушениях» его положений, 
как официально заявлялось Вашинг-
тоном, сколько в попытках США пре-
дотвратить наращивание Китаем 
собственного потенциала ядерного 
сдерживания. А он пока существенно 
уступает американскому.

США беспокоит рост китайского 
ядерного потенциала, включая раз-
витие средств доставки, который Пе-
кин рассматривает как ответ на аме-
риканскую «стратегию сдерживания» 
с её военной составляющей. Осо-
бенность такого ответа — упор КНР 
на баллистические ракеты средней 
дальности DF-26 в обычном и ядер-
ном оснащении и крылатую ракету 
CJ-100 (иное название — DF-100), спо-

собные достать военные базы США 
на островах в Тихом океане и пора-
жать крупные морские цели. В ито-
ге под угрозой оказываются амери-
канские авианосные группы, которые 
остаются плацдармами американ-
ской экспансии в регионе. Кроме того, 
в арсенале КНР имеются новейшие 
МБР DF-41 с разделяющимися блока-
ми индивидуального наведения.

Поэтому заявление Салливана вы-
даёт озабоченность администра-
ции Байдена тем, что количествен-
ное и качественное наращивание 
китайского стратегического потен-
циала, во-первых, нейтрализует важ-
нейшую — военную — составляющую 
американской стратегии сдержива-
ния Китая, а во-вторых, подрывает 
усилия США по привлечению своих 
региональных союзников к военно-
му противостоянию с КНР, посколь-
ку превращает их в цели её потенци-
ального ответа. И это торпедирует всю 
американскую стратегию военного 
сдерживания Китая в регионе в целом.

В ситуации, когда США сохраня-
ют военное преимущество в западной 
части Тихого океана и одновремен-
но курс на геополитическое сдержи-
вание КНР, официальные переговоры 
между двумя странами по контро-
лю над стратегическими вооружени-
ями, скорее всего, невозможны. В Ки-
тае подчёркивают, что не намерены 
участвовать в гонке ядерных воору-
жений с США, но опасаются амери-
канского ядерного шантажа в крити-
ческий момент, например в процессе 
решения материковым Китаем тай-
ваньского вопроса, и стремятся с по-
мощью эффективного ядерного сдер-
живания исключить эту угрозу.

В конечном счёте речь идёт 
об уменьшении враждебности и соз-
дании атмосферы доверия между 
США и КНР, которая снизит необхо-
димость укрепления национальной 
безопасности Китая путём усиления 
ядерного сдерживания. А это очень 
длительный процесс.

Пока же, по мнению китайского 
экспертного сообщества, возможны 
лишь «переговоры второго уровня», 
то есть между учёными, политиче-
скими экспертами и военными спе-
циалистами США и КНР.

МНЕНИЕ 

Сейчас для всех категорий росси-
ян сохраняется рекомендация вновь 
привиться через шесть месяцев, по-
скольку спустя полгода иммунный 
ответ угасает. Однако власти решили 
продлить срок действия сертифика-
та о вакцинации от коронавируса для 
переболевших. Он должен действо-
вать год, а не полгода.

— Продление действия сертификатов 
для переболевших — разумная мера. Ре-
шение принималось с оглядкой на ста-
тистику, которая показывает, что доля 
повторно переболевших от общего чис-
ла перенёсших ковид меньше 1%. В то же 
время вакцинация остаётся самым дей-
ственным инструментом в борьбе с ко-
ронавирусом, поэтому её темпы, как 
и темпы ревакцинации, не должны сни-
жаться. Ситуация в некоторых регионах 
остаётся напряжённой, людям прихо-
дится стоять в очередях, чтобы сделать 
прививку. Никто не рискнёт посещать 
многолюдные места в таких условиях, — 
сказала «Известиям» депутат Госдумы 
Ирина Панькина.

К слову, недавно ревакцинацию 
прошёл и Владимир Путин. По его сло-
вам, ровно через шесть месяцев после 
вакцинации у него снизились защит-
ные титры. Примечательно, что поми-
мо прививки «Спутник Лайт» прези-
дент также на себе испытал назальную 
версию вакцины от коронавируса.

— Сегодня после этих двух про-
цедур, укола и назальной формы, 

я уже занимался спортом с утра, так 
что могу засвидетельствовать, что 
всё развивается так, как наши учё-
ные и специалисты говорят, всё так 
и есть, — поделился своим опытом 
Владимир Путин.

Стоит отметить, что Минздрав РФ 
только 12 октября одобрил проведе-
ние второй фазы испытаний вакцины 
«Спутник V» в виде назального спрея. 
При этом ожидается, что уже в следу-
ющем году этот препарат будет выпу-
щен на международный рынок.

�� ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЦЕСС

Во время совещания также затраги-
валась экономическая повестка в кон-
тексте коронавируса. Так, глава Минэ-
кономразвития Максим Решетников 
сообщил о восстановлении оборотов 
бизнеса после нерабочей недели, ко-
торая была введена властями в нача-
ле ноября на фоне резкого роста забо-
леваемости.

— На нерабочей неделе оборот биз-
неса, по данным контрольно-кассо-
вой техники, снизился на 8% в среднем 
от октябрьской доковидной недели. 
При этом те отрасли, которые в наи-
большей степени попали под ограниче-
ния, это и общепит, и сфера культуры, 
и транспорт, и гостиницы, и образо-
вание, в них оборот снизился на 21%. 
Но сейчас мы видим статистику, что 

за прошедшую неделю обороты вос-
становились, — сказал министр.

Затрагивались на совещании и дру-
гие вопросы. В частности, вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко рассказал 
о модернизации свыше 25 тыс. отделе-
ний почтовой связи, которая должна 
завершиться до конца 2025 года. А Вла-
димир Путин обратил внимание на не-
обходимость улучшения сельских от-
делений «Почты России».

Глава РФ на совещании также вы-
ступил за усиление ответственности 
глав госкомпании за перевод объектов 
критической информационной инфра-
структуры на российское ПО.

— Коллеги должны понимать, что 
в какой-то момент даже то, чем они 
пользуются сегодня, — по известным 
причинам сейчас не будем говорить 
о грустном — может быть просто за-
крыто и всё, и они могут быть не готовы. 
А если они окажутся не готовы, то будут 
нести ответственность, — отметил он.

Кроме того, президент призвал сде-
лать всё необходимое для обеспечения 
достойного уровня зарплаты бюджет-
ников. При этом он поручил не учиты-
вать дополнительные выплаты учи-
телям и медикам при определении 
уровня их заработных плат. В целом 
работники бюджетной сферы должны 
до конца текущего года получить зар-
платы в том объёме, как это предус-
мотрено параметрами майских указов 
2012 года, потребовал Владимир Путин.
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Ценные вершины
Отели Красной Поляны на Новый год подорожали до 50%

Анастасия Платонова

Российские горнолыжные курорты 
на новогодние праздники подняли 

цены до 50% по сравнению с 2019-м, со-
общили «Известиям» в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР). Особенно 
выросли цены в Красной Поляне: сут-
ки в скромном отеле обойдутся в 8 тыс. 
рублей и больше, в отеле «пять звёзд» 

— в 40 тыс., отметили турагенты. Не от-
стают в ценообразовании и менее по-
пулярные курорты — там отели подо-
рожали на 35%. Причина — в отсутствии 
конкуренции: россиянам недоступны 
Альпы, а достаточного разнообразия 
горнолыжных курортов внутри стра-
ны нет, отметили эксперты.

Для путешествий на новогодние 
праздники наиболее популярны на-
правления внутри России. Горнолыж-
ные Красная Поляна, Домбай, Архыз 
бьют все рекорды продаж. Причём 
Сочи втрое популярнее конкурентов 
из-за более развитой гостиничной ин-
фраструктуры, его доля — более 50%, 
рассказал «Известиям» гендиректор 
сети турагентств «Розовый слон» Алек-
сан Мкртчян.

— Но из-за того что европейские гор-
нолыжные курорты, в первую очередь 
Альпы, закрыты для россиян, все наши 
отели подняли цены. Причём речь идёт 
о росте на 50% по сравнению с 2019 го-
дом. Так, сутки в некоторых отелях «две 
звезды» с завтраками в Красной Поляне 
на новогодние даты продаются по 8 тыс. 
рублей, в отелях «пять звёзд» — по 40 тыс. 
Это очень дорого, но туристы едут, пото-
му что альтернатив нет, а горнолыжни-
ки — люди увлечённые, пропускать се-
зон они не готовы, — отметил он.

С этой оценкой согласилась и испол-
нительный директор Ассоциации туро-
ператоров России Майя Ломидзе.

— Действительно, в отдельные даты 
некоторые отели Красной Поляны 
подняли цены на 50% по сравнению 
с 2019 годом. Это обусловлено как орга-
ническим ростом цен из-за инфляции, 
подорожания комплектующих, затрат 
на обеспечение антиковидной безопас-
ности, так и высоким спросом со сто-
роны туристов, — рассказала она «Из-
вестиям».

По словам Майи Ломидзе, горнолыж-
ники готовы и хотят путешествовать — 
это единственная категория туристов, 
которая бронировала туры на Новый 
год ещё в сентябре. Тогда на многие ку-
рорты путёвку можно было купить не-
дорого, за исключением Красной По-
ляны, где уже осенью ждали высокого 
спроса на праздничные зимние даты.

Рост цен на отели в Красной Поля-
не вплоть до 50% подтвердили «Изве-
стиям» и в пресс-службе туроперато-
ра «Интурист».

— Да, такое положение вещей мы до-
пускаем. Тем не менее желания отелье-
ров могут не совпасть с реальным спро-
сом, который резко сократился на фоне 
введения QR-кодов. Поэтому не исклю-
чено снижение цен и появление спец-
предложений, — отметили в компании.

В целом по всем горнолыжным на-
правлениям в АТОР видят увеличе-
ние стоимости туров минимум на 20% 
по сравнению с 2019 годом и на 10–15% 
по сравнению с прошлым.

— На мой взгляд, это происходит 
не столько из-за закрытых зарубежных 
направлений, сколько из-за нехватки 
конкуренции внутри страны. Если в Рос-

сии появится ещё один курорт уровня 
Красной Поляны — последняя начнёт 
снижать цены, — уверена Майя Ломидзе.

По её словам, пока непонятно, в ка-
кой перспективе это может произойти.

— Сейчас строится интересный 
горнолыжный курорт на Сахалине, 
но в силу географического положения 
с Сочи ему конкурировать сложно. Ку-
рорты есть в Кемеровской, Мурманской, 
Калужской областях. Иными словами, 
возможностей для развития горнолыж-
ного туризма много. Курорты должны 
быть в разных широтах, чтобы ездить 
кататься могли люди из разных регио-
нов. Тогда мы и увидим снижение стои-
мости, — считает исполнительный ди-
ректор АТОР.

По данным сервиса бронирования 
отелей Booking.com, встретить Новый 
год на Красной Поляне можно в сред-
нем за 15 тыс. рублей. Самым дешёвым 
выйдет размещение в хостеле в об-
щей комнате на шесть человек: за ночь 
с 31 декабря на 1 января паре туристов 
предлагают заплатить 3,2 тыс. рублей. 
Отдельный номер в отеле «три звез-
ды» стоит в среднем 10–25 тыс. рублей 
за ночь на двоих. Сутки в четырёхзвёз-
дочном отеле обойдутся в 26–40 тыс. 
рублей, в пятизвёздочном можно оста-
новиться за сумму от 33 до 58 тыс. руб-
лей. А рекордной по стоимости станет 
новогодняя ночь в апартаментах скром-
ного метража 34 кв. м с включённым 
в стоимость континентальным завтра-
ком — 99,8 тыс. за ночь на двоих.

По словам Алексана Мкртчяна, сут-
ки на Новый год в скромных гостини-
цах уровня «две звезды» Архыза, Домбая, 
Приэльбрусья можно забронировать 
за 4 тыс. рублей, что весьма недёше-
во. Рост цен по сравнению с 2019 годом 
составил 35%. Снижаться стоимость 
на этих курортах начнёт после 10 янва-
ря, в Красной Поляне это произойдёт 
позже, отметил эксперт.

В компании «Tui Россия» «Извести-
ям» сообщили, что цены на новогодние 
горнолыжные туры стартуют от 105,6 
тыс. рублей — во столько паре путеше-
ственников обойдётся неделя в двух-
звёздочном отеле с завтраками на ку-
рорте Шерегеш. Покататься на горных 
лыжах на Сахалине можно за 87,6 тыс. 
рублей — в стоимость входит отель «две 
звезды» без питания, перелёт, обзорная 
экскурсия и ски-пасс на пять дней. Ми-
нимальная цена за тур в Красную По-
ляну на новогодние праздники в отель 
«три звезды» с завтраками — 117,6 тыс. 
рублей на двоих на неделю, заключи-
ли в компании.

Счёт наплакал

A По словам гендиректора 
Black Star Foods, основате-

ля Free Dog и Free Pizza Юрия Левитаса, 
рост стоимости блюд в среднем соста-
вит 5–10%, но он будет не одномомент-
ным, а постепенным. Гендиректор «Шо-
коладницы» Олег Подгорный считает, 
что повышения цен на 8% не избежать — 
слишком разогналась инфляция. По его 
словам, точный размер роста зависит 
от блюд — на одни повышение может со-
ставить 3%, а на другие дойти до 15%.

Ресторатор Аркадий Новиков сказал, 
что готов повысить цены, если в следую-
щем году стоимость ингредиентов для 
блюд ещё вырастет. Подобной позиции 
придерживаются и другие игроки рын-
ка — например, «Якитория». Но, по сло-
вам представителя сети, подорожание 
возможно только с вводом нового меню 
весной.

Если всплеск роста инфляции — вре-
менное явление, то компаниям удастся 
оттянуть момент увеличения стоимости 
блюд на максимально поздний срок, ска-
зал владелец Tigrus Group Хенрик Винтер.

В условиях увеличения себестоимо-
сти ингредиентов из-за роста цен на про-
довольствие даже уровень +10% не поз-
волит сохранить экономику хотя бы 
на уровне начала 2020 года, считает ген-
директор компании «Infoline-аналитика» 
Михаил Бурмистров. При этом в связи 
с повсеместным введением QR-кодов 
спрос может снизиться. Поэтому веро-
ятно, что рестораны всё же столкнутся 
с падением выручки, несмотря на увели-
чение цен, не исключил эксперт.

В ФАС и Минпромторге сказали «Из-
вестиям», что не контролируют цены 
на ресторанном рынке. В Минсельхо-
зе на момент публикации не ответили 
на запрос.

По словам рестораторов, значитель-
но подорожали изначально недешёвые 
ингредиенты — мясо, рыба, морепродук-
ты, импортные сыры.

— Мы видим, что цены растут в ос-
новном на морепродукты и мясо. Они 
занимают значительную долю в меню, 
поэтому отказаться от использования 
этих продуктов в блюдах мы не можем. 
В течение года несколько раз повыша-
ли цены, на некоторые позиции на 10–

15%, — рассказала генеральный дирек-
тор ресторанов «Северянин» и «Жирок» 
Маргарита Ковальчук.

По её данным, больше всего подоро-
жали стейки говядины (рибай или вы-
резка, тибон) — в среднем на 15%. Также 
выросли в цене рыба и морепродукты, 
птица прибавила в среднем 25%, расска-
зала специалист.

По данным «Андерсона», малина 
подорожала на 65%, сыр маскарпоне — 
на 36%, шоколад — на 120%, сливочное 

масло — на 40%. Это ключевые продук-
ты, из которых компания производит де-
серты.

Из-за роста цен на продукты рестора-
торы отказываются от части блюд с до-
рогими ингредиентами. По словам Сер-
гея Миронова, сеть «Мясо и рыба» уже 
отказалась от закупки осьминога. Цены 
на него выросли почти втрое — это дефи-
цитный продукт. В апреле он стоил 450 
рублей за 1 кг, в ноябре уже 1250 рублей, 
уточнил ресторатор.

По словам Олега Подгорного, сильно 
подорожала рыба. Поэтому «Шоколад-
ница» отказалась от использования, на-
пример, сёмги в горячих блюдах.

Возможно, придётся сократить коли-
чество отдельных ингредиентов в пор-
ции, поделился владелец Uilliam’s, Ugolek, 
Pinch Уиллиам Ламберти. Речь о блюдах, 
где используются морепродукты и часть 
сыров — они подорожали больше всего.

Помимо состава блюд может изме-
ниться и их объём. По словам директо-
ра по развитию компании — владельца 
бренда «Якитория» Александра Мура-
това, сеть может снизить объём порции, 
чтобы избежать повышения цен.

При этом менять меню в пользу более 
бюджетных позиций рестораны не наме-
рены. По словам представителя «Росин-
тер» (рестораны IL Patio, «Шикари», «Пла-
нета Суши», «Американский бар и гриль», 
«Мама Раша», а также развивает по фран-
шизе TGI Fridays и Costa Coffee), компа-
ния обновляет меню несколько раз в год, 
и планов отказываться от существую-
щих позиций нет. Аналогичной позиции 
придерживаются в «Якитории».

— Менять ингредиенты в пользу бо-
лее дешёвых по цене мы не намерены. 
Наши клиенты приходят за определён-
ными блюдами по качеству и цене. Если 
мы сделаем меню более простым, то по-
теряем свою уникальность, и даже при 
более низкой цене гости могут отказать-
ся от посещения ресторанов, — сказал 
Александр Муратов.

В сложившейся ситуации часть ком-
паний открывает или планирует от-
крыть небольшие заведения. «Андер-
сон» в этом году открыл мини-формат 
ресторанов «на бегу» в торговых цен-
трах. По словам представителя ком-
пании, таким образом сеть хочет уве-
личить продажи в сегменте навынос. 
«Якитория» в этом году также запустила 
два ресторана малого формата и плани-
рует в 2022 году открыть ещё два. Такие 
планы есть у «Шоколадницы» и Novikov 
Group.

Мария Перевощикова

Б изнес просит ввести ограничения 
на вывоз деревянного сырья, что-

бы сдержать цены на стройматериалы. 
С такой инициативой в правительство 
в ближайшее время обратится Ассоци-
ация предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности 
России (АМДПР). В организации счита-
ют, что стоит ввести пошлины на экс-
порт шпона и запретить вывоз кряжа, 
из которых изготавливают фанеру. 
За последний год продажи этого мате-
риала за рубеж выросли почти на 200%, 
что привело к дефициту на внутреннем 
рынке и подорожанию в 2,5 раза, ука-
зали в АМДПР. Предложенные меры, 
вероятно, позволят сгладить ситуацию, 
но могут привести к увеличению серо-
го экспорта древесины.

Образовавшаяся в результате ко-
ронакризиса разница курсов валют 
создала высокий спрос на стройма-
териалы из России, рассказал «Из-
вестиям» член генерального совета 
«Деловой России» Алексей Мостовщи-
ков. В том числе заметно вырос экс-
порт деревянного сырья — берёзового 
шпона и кряжа, из которых изготав-
ливают фанеру — за год на 200%, рас-
сказали в АМДПР. Это привело к де-
фициту фанерных полуфабрикатов 
и росту цен на них в 2,5 раза, сама фа-
нера подорожала в этом году более 
чем на 150%, отметили в организации.

Фанера применяется для облицо-
вочных и отделочных работ в стро-
ительстве, создания опалубки для 
заливки фундамента, стен, перекры-
тий, лесов, на которых проводятся вы-
сотные работы и операции при воз-
ведении частных домов, добавили 
в ассоциации. Цены на дерево сейчас 
на 25–30% выше, чем в январе 2021-го, 
а частные дома подорожали в 1,5 раза 
за этот же период, сказала член коми-
тета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и при-
родопользованию Татьяна Гигель. 
По её словам, в первую очередь это 
коснулось частного строительства, 
при возведении многоквартирных 
домов фанера используется в мень-
шей степени.

Чтобы сдержать цены, АМДПР счи-
тает необходимым ввести ограни-
чения на вывоз деревянного сырья, 
в частности, пошлины на экспорт 
шпона и запрет на вывоз фанерного 
кряжа. С такой инициативой органи-
зация в ближайшее время обратится 
в правительство, сообщили «Извести-
ям» в ассоциации.

— Эта мера позволит сдержать рост 
цен на внутреннем рынке, так как 
дефицит всегда стимулирует рост 
цен. Если мы снизим дефицит кряжа 

и шпона на внутреннем рынке, то та-
ким образом будут сдержаны цены 
и на фанеру, — сказал «Известиям» ге-
неральный директор АМДПР Тимур 
Иртуганов.

Также фанера наряду с плитами 
МДФ и ДСП используется для произ-
водства мебели, отметил генераль-
ный директор «Первой мебельной 
фабрики» Александр Шестаков. Её по-
дорожание снижает рентабельность 
производства, добавил он.

По словам члена комитета Госду-
мы по промышленности и торговле 
Алексея Канаева, необходимо обе-

спечить максимально глубокую об-
работку древесины внутри страны, 
поскольку это даёт поступление на-
логов в бюджет, рабочие места. По-
этому целесообразно рассмотреть 
возможность ограничения экспор-
та шпона и фанерного кряжа посред-
ством ввода пошлин или квотирова-
ния вывоза, считает парламентарий.

— Поскольку сейчас отсутствует 
запрет на вывоз мягких древесных 
пород — берёзы, осины, то целесо-
образно рассмотреть ввод запрета 
на экспорт такого сырья из регионов, 
где есть производства по переработ-

Экономика и бизнес

Капитал по уставу
«Тинькофф» готов выполнять нормативы системно значимого банка

Наталья Ревва

Т инькофф Банк готов к выполнению 
нормативов системно значимых кре-

дитных организаций (СЗКО), в список 
которых он попал в октябре 2021 года. 
Об этом заявил финансовый директор 
организации Илья Писемский. Он уточ-
нил, что норматив достаточности базо-
вого капитала превышает требования 
ЦБ на 100 б.п. и с учётом отказа от вы-
платы дивидендов в начале 2021-го запас 
прочности будет ещё выше. По данным 
финансовой отчётности, выручка «Тинь-
кофф» в третьем квартале 2021 года вы-
росла на 48% и достигла 71,7 млрд рублей, 
а чистая прибыль — увеличилась на 31%, 
до 16,5 млрд рублей.

�� КАПИТАЛЬНАЯ 
ПЕРЕНАСТРОЙКА

Тинькофф Банку не потребуется заим-
ствовать ликвидность в связи с всту-
плением в число СЗКО, сообщил Илья 
Писемский на конференц-колле, посвя-
щённом публикации финансовой от-
чётности Группы. Он подчеркнул, что 
нормативы по ликвидности кредитной 
организации многократно превышают 
требования ЦБ: это связано с тем, что 
большая часть краткосрочных активов 
хранится в денежных средствах и ко-
ротких ценных бумагах.

— Общая достаточность капитала 
банка тоже выполняется с большим 
запасом. По достаточности базового 
капитала мы превышаем на 2% требу-
емый норматив. С учётом увеличения 
этого норматива на 100 б.п., если смо-
треть на проформу-счёт, мы превыша-
ем на 1%. Но на фоне того, что в начале 
года мы не планируем выплачивать ди-
виденды, и на фоне того, что у нас хоро-
шая генерация прибыли, мы достаточно 
уверенно смотрим на увеличение запа-
са по нормативу достаточности базово-
го капитала, — уточнил Илья Писемский.

ЦБ объявил Тинькофф Банк си-
стемно значимым в октябре 2021 года. 
По данным регулятора, с которы-
ми ознакомились «Известия», норма-
тив достаточности общего капитала 
«Тинькофф» (Н1.0) на 1 октября 2021-го 
составил 11,5%, а норматив достаточ-
ности базового капитала (Н1.1) — 9,98%.

По данным финансовой отчётности 
TCS Group (владеет банком, страховой 
и брокерской компаниями под брендом 

«Тинькофф»), выручка Группы в третьем 
квартале 2021 года выросла на 48% и до-
стигла 71,7 млрд рублей. Чистая при-
быль за этот период увеличилась на 31%, 
до 16,5 млрд рублей. Общее число клиен-
тов «Тинькофф» подскочило за год в пол-
тора раза, до 18,5 млн человек, в то вре-
мя как число активных пользователей 
составило 12,8 млн.

Опережающими рынок темпами 
за этот период рос некредитный биз-
нес: за 9 месяцев 2021 года комиссион-
ные доходы выросли на 45%, до 58,5 млрд 
рублей, следует из отчётности. В состав 
этого показателя входит выручка от эк-
вайринга (приём безналичных плате-
жей), брокерского бизнеса, денежных 
переводов. Доля некредитного бизнеса 
компании достигла 45% от выручки, под-
черкнули топ-менеджеры «Тинькофф».

Большие перспективы развития 
в компании видят в выходе на зарубеж-
ные рынки. В частности, рассматрива-
ются страны Юго-Восточной Азии, 
уточнил со-CEO TCS Group Павел Фё-
доров, который с 1 декабря будет отве-
чать за международное развитие Груп-
пы. В августе стало известно, что TCS 
Group планирует открыть цифровой 
банк на Филиппинах. Других потен-
циальных рынков для запуска бизнеса 
компания не раскрыла. Павел Фёдоров 
отметил, что рассматриваются разные 
возможности выхода в новые страны: 
от покупки небольших банков в дру-
гих государствах до получения лицен-
зии там.

В то же время в компании уточнили, 
что развитие на российском рынке рас-
сматривается только в формате органи-
ческого роста. В частности, «Тинькофф» 
не планирует покупать розничный биз-
нес Ситибанка в России.

�� ЭКОСИСТЕМНЫЙ ПОДХОД

Включение банка в список системно 
значимых снизит риски клиентов и пар-

тнёров в случае неблагоприятных ис-
ходов и кризисных ситуаций, считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер. С другой 
стороны, по его словам, статус наклады-
вает обязательства по более жёсткому 
соблюдению нормативов достаточно-
сти капитала. Впрочем, аналитик под-
твердил, что на данный момент план-
ка ЦБ в 8% более чем на процентный 
пункт ниже метрик самого коммерче-
ского банка.

Учитывая то, что банк работает с вы-
сокими по сравнению с рынком показа-
телями рентабельности капитала (ROE 
кредитной организации превышает 
40%), проблем с достаточностью капи-
тала у него нет, согласен старший анали-
тик АТОН Михаил Ганелин. Тем не менее 
он считает, что новый статус не позво-
лит ему в ближайшее время платить 
дивиденды: капитала требуют и нор-
мативы ЦБ, и запуск новых проектов. 
Эксперт подчеркнул, что высокие фи-
нансовые показатели «Тинькофф» свя-
заны со стратегией банка по развитию 
экосистемы.

— Кредитный бизнес цикличен: в пе-
риоды рецессии доходы от этого на-
правления неминуемо падают. Чем 
выше комиссионные доходы, тем поло-
жение компании считается более устой-
чивым. У «Тинькофф» доля некредитных 
доходов выше, чем у любого крупно-
го банка, в том числе Сбера и ВТБ, что 
даёт ему конкурентные преимущества, 

— подчеркнул Михаил Ганелин.
Прирост выручки «Тинькофф» 

на 36% и чистой прибыли на 47% — это 
в целом рыночные показатели после 
пандемийного года, оценил эксперт 
Академии управления финансами 
и инвестициями Алексей Кричевский. 
В то же время, по его словам, это очень 
сильные результаты для онлайн-бан-
ка, который почти не работает в наи-
более дорогих сегментах кредитного 
рынка — автокредитовании и ипоте-
ке. При этом эксперт обратил внима-
ние, что затраты на привлечение кли-
ентов выросли с 13 млрд до 29 млрд 
рублей год к году.

После публикации сильных резуль-
татов акции TCS Group на Московской 
бирже подорожали на 4%, до 7,4 тыс. 
рублей. Однако к 17.00 мск котировки 
снизились до 6,9 тыс. рублей за акцию 
— в том числе в связи с отказом от вы-
платы дивидендов.

« ЦЕНЫ РАСТУТ В 
ОСНОВНОМ НА 
МОРЕПРОДУК-

ТЫ И МЯСО. ОНИ ЗАНИМА-
ЮТ ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ ДОЛЮ 
В МЕНЮ, ПОЭТОМУ ОТКА-
ЗАТЬСЯ ОТ ИСПОЛЬЗОВА-
НИЯ ЭТИХ ПРОДУКТОВ В 
БЛЮДАХ МЫ НЕ МОЖЕМ. В 
ТЕЧЕНИЕ ГОДА НЕСКОЛЬКО 
РАЗ ПОВЫШАЛИ ЦЕНЫ

Опережающими рынок 
темпами рос некредит-
ный бизнес: за 9 меся-
цев года комиссионные 
доходы выросли на 45%, 
до 58,5 млрд рублей

Наводит доску
Бизнес просит ограничить вывоз деревянного              сырья
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Качельный сговор

Александр Фролов

Аналитик

Байден объявил, что США распечата-
ют часть стратегического запаса неф-

ти, чтобы в течение нескольких месяцев 
провести интервенцию на рынке и сбить 
цены. Рынок на секунду замер, а потом 
стал известен объём интервенций — 50 
млн баррелей. Игроки выдохнули, и цены 
на чёрное золото пошли вверх.

Заявление Байдена «о реализа-
ции части стратегического нефтяно-
го резерва в рамках продолжающихся 
усилий по снижению цен и реше-
нию проблемы нехватки предложе-
ния по всему миру» начиналось с обя-
зательного «Весь мир с нами». Точнее, 
США в лице своего президента заяви-
ли, что они выступают не самостоя-
тельно, а при поддержке других по-
требителей нефти — Китая, Индии, 
Японии, Южной Кореи и Великобри-
тании.

Далее последовало бахвальство: 
якобы США успешнее любой другой 
страны преодолели коронакризис, 
а Байден — огромный молодец, бла-
годаря которому в карманах простых 
американцев по итогам кризиса обра-
зовались дополнительные деньги.

Только простые американцы не мо-
гут в полной мере насладиться этими 
дополнительными деньгами, так как 
они страдают от высоких цен на заправ-
ках и чрезмерных счетов за отопление. 
Но руководство США в этом не винова-
то. Виноват коварный враг. Коварный 
враг не называется напрямую, но обо-
значается главное — он вызвал нехват-
ку предложения на рынке нефти. Учи-
тывая, что не так давно американское 
руководство требовало от ОПЕК+ на-
растить производство, не может быть 
никаких сомнений, кто виноват в бе-
дах простых американцев. Главное, что 
не собственное руководство.

В адрес ОПЕК+, а точнее, России 
и Саудовской Аравии со стороны Шта-
тов уже звучали обвинения в мани-
пуляции рынком. Ирония в том, что, 
жалуясь на неспортивное поведение 
производителей чёрного золота, США 
в данный момент стараются собрать 
свой картель (с Китаем и Великобри-
танией), чтобы манипулировать рын-
ком. Изумлённой общественности де-
монстрируется удивительное: бывают 
неправильные картельные сговоры, 
а бывают правильные.

США даже поторопились сообщить 
о своей небольшой победе: после того 
как было объявлено о намерении Шта-
тов распечатать стратегический резерв, 
цены на нефть упали на 10%. Правда, по-
том начали расти. По всей видимости, 
рынок ожидал чего-то пограндиознее. 
А сегодня американские интервенции 
составят 50 млн баррелей за несколь-
ко месяцев. По сути, к этому интерес-
ному шагу на данный момент открыто 
присоединились Индия с 5 млн барре-
лей и Великобритания с её умопомра-
чительными 1,5 млн баррелей. Кстати, 
Китай уже использовал стратегические 
резервы для решения вопросов на вну-
треннем рынке. И, возможно, он бу-
дет их использовать в будущем. Но это 
мало связано с просьбами и предложе-
ниями со стороны Штатов.

Даже самые оптимистичные оцен-
ки, которые предполагают, что слова 
Байдена о значительном количестве 
«интервентов» — это не блеф, говорят 
о скромных возможностях остальных 
стран-потребителей (20–25 млн барре-
лей). Но насколько это много?

По существующим оценкам, ми-
ровое потребление нефти прибли-
зилось к докризисным показателям 

— 100 млн баррелей в сутки. Шта-
ты обеспечивают порядка 20% ми-
рового потребления, то есть 50 
млн баррелей — потребление США 
за двое с половиной суток. На втором 
месте по спросу на нефть Китай — 14 
млн баррелей в сутки. Страны ОПЕК+ 
в соответствии с последними догово-
рённостями увеличивают производ-
ство чёрного золота на 400 тыс. бар-
релей ежемесячно. То есть в течение 
декабря дополнительный объём, по-
ступивший на рынок, в сравнении 
с ноябрём составит 12,4 млн баррелей. 
В январе к ним добавится ещё 12,4 млн 
баррелей и так далее. Иными словами, 
за ближайшие два месяца ОПЕК+ уве-
личит поставки по сравнению с сум-
марными показателями ноября на 37,2 
млн баррелей, а за всю зиму — на 85,6 

млн. Конечно, возможны некоторые 
отклонения, но порядок величин ясен.

ОПЕК+ достаточно не увеличивать 
добычу в течение зимы, чтобы пол-
ностью покрыть американские ин-
тервенции, а также вбросы присое-
динившихся стран. И это без учёта 
растущего спроса. А ведь потребление 
увеличивается (конечно, существуют 
риски остановки этого роста). Но суть 
в том, что если страны ОПЕК+ увидят 
в действиях США угрозу стабильно-
сти мирового рынка нефти, то им бу-
дет достаточно на пару месяцев со-
хранить добычу на текущем уровне. 
Соответствующее решение будет при-
нято в ходе ближайшей встречи. Од-
нако предположим, что как минимум 
на декабрь планы по наращиванию 
производства ОПЕК+ сохранит, а даль-
ше будет действовать исходя из теку-
щей ситуации на рынке.

Примечательно, что объединение 
ОПЕК+ (в первую очередь в лице Рос-
сии и Саудовской Аравии) стало за-
логом стабильности и предсказуе-
мости на рынке нефти — ведь именно 
стабильности и предсказуемости ему 
не хватало с 2014 года. А Соединённые 
Штаты сегодня в попытке организо-
вать правильный картельный сговор 
в очередной раз выступают в каче-
стве хулигана, которому стабильность 
и предсказуемость не нравятся.

ОПЕК+ в самом деле старается дер-
жать уровень добычи чуть ниже уров-
ня спроса. Но делается это для того, 
чтобы сохранялось рыночное окно для 
избыточных запасов, накопленных 
в первой половине 2020 года. То есть 
никакого дисбаланса в спросе и пред-
ложении нет. Этой выдумкой руковод-
ство США просто старается объяснить 
растущие цены на внутреннем рын-
ке моторных топлив. Для стран ОПЕК+ 
оптимальные цены на нефть находят-
ся в коридоре $70–85.

Но даже если предположить, что 
у США получится сбить стоимость, 
их внутреннему рынку нефтепро-
дуктов это не поможет. Его пробле-
мы упираются не в «растущие цены 
на нефть», которые, в отличие от коти-
ровок остальных энергоносителей, де-
монстрируют завидную стабильность, 
а в цены на электроэнергию и газ, ко-
торые дорожают в Штатах так же, как 
и во многих других регионах мира. 
Кстати, не хотят ли власти США сни-
зить налоги на моторное топливо? Вот 
это хорошая мера, может помочь.

А ведь стратегические резервы 
придётся восполнять.

ке и налажена логистика. И тем самым 
обеспечить отечественного произво-
дителя сырьём для производства фа-
неры, — считает Татьяна Гигель.

«Известия» направили запро-
сы в правительство, Минпромторг 
и Минфин.

Резкое увеличение стоимости 
стройматериалов привело к неиз-
бежному подорожанию деревянных 
домокомплектов — если раньше цены 
на них росли на 10–15% в год, то теперь 
этот скачок произошёл всего за полго-
да, сказал «Известиям» первый заме-
ститель председателя комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Владимир 
Кошелев. Стоимость древесины может 
увеличиться ещё на 10–15% в обозри-
мом будущем, отметил он.

По мнению Алексея Мостовщи-
кова, меры, предлагаемые АМДПР, 
позволят снизить дефицит фанеры, 
но могут спровоцировать развитие 
серых схем вывоза продукции. Про-
блему дефицита следует решать по-
вышением производства и внедрени-
ем систем мониторинга реализации 
строительной продукции, уверен 
эксперт. Цифровые технологии мо-
гут не только препятствовать серо-
му вывозу материалов, но и бороть-
ся с контрафактом и фальсификатом, 
считает он.

Для развития стройотрасли и уве-
личения доступности жилья необ-
ходимо развивать ресурсную базу 
и повышать конкуренцию в сегмен-
те основных строительных матери-
алов, выстраивать эффективные ло-
гистические цепочки внутри страны 
для сокращения транспортных расхо-
дов в себестоимости продукции и об-
разования дефицита той или иной ка-
тегории, уверен руководитель центра 
загородной недвижимости федераль-
ной компании «Этажи» Антон Сауков.

Со временем рост деревообраба-
тывающей промышленности, свя-
занный с запретом на вывоз грубо 
обработанной и необработанной дре-
весины ценных лиственных и хвой-
ных пород, поможет ликвидировать 
дефицит стройматериалов, который 
разогревает цены, и стабилизировать 
ситуацию на рынке, сказал руково-
дитель отдела снабжения девелопер-
ской компании «Мармакс» Александр 
Богданов.

Тем не менее в следующие два-три 
года как готовые дома, так и земля мо-
гут продолжить дорожать, полага-
ет управляющий партнёр «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочинский. 
Дело ещё и в том, что интерес россиян 
к частным домам будут подогревать 
меры господдержки в виде льготных 
ипотечных программ на них, пояс-
нил он.

 

Удостоверение ли
A Там сказано о сложностях 

с анализом информации: 
например, невозможно однознач-
но связать новый паспорт со старым 
в базах данных бюро кредитных 
историй (БКИ). В документе пере-
числены потенциальные проблемы:

— недобросовестные клиенты мо-
гут использовать отсутствие отме-
ток о ранее выданных паспортах для 
совершения мошеннических дей-
ствий по новым паспортам;

— кредиторы не смогут верно рас-
считать скоринговые баллы по граж-
данину;

— БКИ не смогут предоставлять 
кредиторам всю кредитную исто-
рию клиента (и по новому, и по ста-
рому паспорту).

Один из вариантов решения это-
го вопроса — возврат отметок о ранее 
выданных паспортах, пояснил «Изве-
стиям» председатель НСФР Андрей 
Емелин. Другой вариант, по его сло-
вам, — реализация ещё одного серви-
са МВД, который предоставит бан-
кам возможность проверки истории 
паспортов. ЦБ в своём ответе указал, 
что поддерживает любой вариант, 
который позволит кредитным орга-
низациям выполнять свои обязанно-
сти по проверке клиентов, подчерк-
нул Андрей Емелин. Сейчас важно 
найти наиболее оперативное реше-
ние, подчеркнул он.

— Невозможность проверить ин-
формацию открывает лазейки для 
мошенников. Например, они могут 
получить кредит по одному паспор-
ту. Затем сделать вид, что потеряли 
его, и получить заём по новому доку-
менту с чистой кредитной историей. 
Если банк не может в моменте про-
верить старый паспорт, то он обслу-
живает клиента как нового, — пояс-
нил Андрей Емелин.

«Известия» направили запрос 
в МВД.

По информации источников «Из-
вестий» в правоохранительных орга-
нах, случаи мошенничеств с паспор-
тами набирают обороты. Например, 
24 ноября в Москве было возбуждено 
четыре дела о попытках взять кредит 
по поддельному паспорту.

�� РЕАКЦИЯ СТАВОК

В крупнейших кредитных организа-
циях подтвердили «Известиям» необ-
ходимость подключения к государ-
ственным системам, которые позволят 
получить сведения о ранее выданных 
паспортах, из-за потенциальных мо-
шеннических действий. Однако там 
не уточнили, сталкивались ли уже с та-
кими злоумышленниками.

Отмена штампов о старых паспор-
тах и браке может усложнить дея-
тельность по идентификации и вери-
фикации данных клиентов, сообщили 

«Известиям» в МТС-банке. В финансо-
вой организации добавили, что отсут-
ствие части сведений может привне-
сти дополнительные риски в оценку 
и повысить стоимость кредита для 
клиента. В итоге пострадает добросо-
вестный потребитель, так как банки 
будут вынуждены заложить дополни-
тельный риск в ставку кредитования, 
опасаются в Совкомбанке.

— Новые правила создают дополни-
тельные неудобства при обслужива-
нии клиента, связанные с отсутстви-
ем в паспорте актуальной информации 
о ранее выданных паспортах. Для ми-
нимизации рисков и лучшего кли-
ентского опыта изменения должны 
вступать в силу после полноценной 
реализации технологической и нор-
мативной возможности получения 

банками и другими финансовыми ор-
ганизациями в электронном виде све-
дений об истории выданных паспортов 
из соответствующих государственных 
информационных ресурсов, — подчер-
кнули в Сбербанке.

В крымском РНКБ считают, что од-
ним из способов предоставления до-
ступа к базе прежних паспортов дол-
жен быть официальный источник МВД. 
Взаимодействие между банками и ве-
домством допустимо интегрировать 
по API, уточнили в кредитной органи-
зации.

В то же время данные БКИ — не един-
ственный способ оценки платёжеспо-
собности клиента: банки также могут 
анализировать данные о возможных 
банкротствах, наличии штрафов, за-
долженности перед ФССП, отмети-
ли в ПСБ. Кроме того, потенциальная 
проблема затрагивает лишь часть вхо-
дящего потока заявок, отметили в МКБ. 
В «Зените» подчеркнули, что банк мо-
жет дополнительно запрашивать дан-
ные о паспорте у клиентов. В Росбанке 
добавили, что скорость и доступность 
кредитования будут повышены благо-
даря развитию государственных сер-
висов обмена информацией.

Отсутствие штампов в паспорте 
— не обязательная мера, а лишь пра-
во выбора конкретного человека, на-
помнил ведущий юрист Объединён-
ного юридического центра «Парфенон» 
Павел Уткин. Он добавил, что доступ 
к этим данным технически можно ор-
ганизовать через систему межведом-
ственного электронного взаимодей-
ствия.

Риски новых требований оформ-
ления паспорта зависят от того, как 
происходит проверка на стороне БКИ: 
бюро следует соотносить информацию 
об одном и том же клиенте после за-
мены паспорта, считает руководитель 
направления исследований финансо-
вого центра «Сколково-РЭШ» Егор Кри-
вошея. Он добавил, что помимо БКИ 
банки используют собственные базы 
данных о клиентах для оценки их кре-
дитной истории, а также применяют 
машинное обучение для анализа боль-
ших данных о человеке в открытом до-
ступе.

Экономика и бизнес

Уделать скидку
Торговля ждёт вдвое больше выручки на «Чёрную пятницу»

В России стартует ежегодная акция 
распродаж «Чёрная пятница», в этом 

году она продлится с 25 по 28 ноября. 
Ритейлеры рассчитывают, что выручка 
вновь станет рекордной и обороты ак-
ции вырастут вдвое относительно про-
шлого года. В 2020-м в «Чёрную пятницу» 
продали товаров на 40 млрд рублей, рас-
сказали «Известиям» в Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ). Допол-
нительных ограничений и мер защиты 
из-за пандемии принято не будет, торгов-
ля и так работает по стандартам Роспо-
требнадзора. Регионы «красной зоны» 
пускают в ТЦ в основном по QR-кодам. 
В чём специфика распродаж в этом году 
и как получить максимум от акции, раз-
бирались «Известия».

В 2021-м торговля ожидает увеличе-
ния оборота вдвое по итогам «Чёрной 
пятницы» по сравнению с прошлогод-
ним мероприятием. Об этом «Извести-
ям» рассказал президент АКИТ Артём 
Соколов. Например, в Wildberries начали 
распродажу 22–23 ноября, количество 
заказов подскочило в три раза. Акция 
стартует в ночь на 26 ноября и продлит-
ся до конца воскресенья. Артём Соко-
лов напомнил, что в 2020 году россия-
не купили товаров со скидками почти 
на 40 млрд рублей — на 80% больше по-
казателя 2019 года. В этом сезоне в рас-
продаже участвует около 300 тыс. по-
ставщиков. В 2020 году их было 200 тыс. 
Как обычно, компании представят то-
вары со скидками, максимальный дис-
конт составит 95%.

В акции участвуют крупнейшие он-
лайн-площадки и торговые сети: Ozon, 
«Яндекс.Маркет», Wildberries, AliExpress, 
eBay, Lamoda, Citilink, «М.Видео — Эль-
дорадо» и многие другие. При этом, как 
уточнили в АКИТ, зарубежные площад-
ки в Сети могут не устраивать распрода-
жи. В США «Чёрная пятница» актуальна 
для стационарных магазинов. Онлайн-
розница проведёт распродажу в «Ки-
берпонедельник» на следующей неделе.

Ритейл предполагает, что традици-
онно тремя самыми популярными кате-
гориями товаров у покупателей будут 
электроника, одежда и обувь, бьюти-
продукция и товары для здоровья, за-
метили в АКИТ. В организации сказали, 

что одно из главных отличий распро-
даж пандемийных 2020 и 2021 годов — ох-
ват категорий: от авиабилетов до стро-
ительных материалов.

Постепенно уходят в прошлое исто-
рии с искусственными скидками, когда 
стоимость товара сначала накручивали, 
а затем снижали, и в итоге люди приоб-
ретали вещи по обычной цене, подчерк-
нул Артём Соколов. Сейчас это единич-
ные случаи, этот сценарий не имеет 
смысла при таком количестве постав-
щиков — человек может легко сравнить 
цены при высокой конкуренции, пояс-
нил эксперт. Плюс ко всему такие слу-
чаи несут негативный опыт для клиен-
та, что отражается на репутации бренда.

Во время акции торговля исполняет 
основной протокол Роспотребнадзора 
по антиковидным мерам, предусматри-
вающий дезинфекцию поверхностей, 
очистку воздуха, маски у персонала 
и санитайзеры для покупателей, на-
помнил Артём Соколов. Это исчерпы-
вающий набор, поэтому добавить к нему 
нечего, сказал эксперт. Кроме того, ин-
тернет-продавцы стимулируют людей 
делать предоплаченные заказы, чтобы 
покупатели не задерживались в пунктах 
выдачи. В Союзе торговых центров со-
гласны с коллегами: стационарная тор-
говля не будет корректировать уже 
действующие правила, сказал «Изве-
стиям» глава организации Булат Шаки-
ров. В большинстве регионов, которые 
входят в «красные зоны», вход в ТЦ осу-
ществляется по QR-кодам, напомнил он.

По итогам года в РФ прогнозируют 
инфляцию 8%, на конец октября она до-
стигла именно этого значения. Но дни 
распродаж вряд ли позволят гражданам 
существенно сэкономить и отбить общее 
подорожание товаров, сказал «Извести-
ям» глава Центра конъюнктурных иссле-
дований Института статистических ис-
следований и экономики знаний ВШЭ 
Григорий Остапкович. По его словам, 
лишь отдельные категории граждан, ко-
торые действительно хорошо ориенти-
руются в дисконтных программах ритей-
леров, могут выиграть в дни распродаж. 

Но часто акции — это манёвр торговли 
для продажи неликвидных товаров.

Во время «Чёрной пятницы» не сто-
ит просто доверять представленным 
скидкам, посоветовал глава Ассоциа-
ции экспертов рынка ритейла Андрей 
Карпов. Лучше отслеживать предложе-
ния тех магазинов и брендов, которые 
люди обычно покупают, а значит, хоро-
шо знают актуальный для них уровень 
цен, сказал он «Известиям». Тогда кли-
ент может защитить себя от приобрете-
ния ненужного товара по завышенной 
цене. Дни распродаж в России отлича-
ются от тех, что проводят в Америке 
и Европе, подчеркнул эксперт. В этих 
странах проводят акцию, чтобы рас-
продать товар и очистить склады. Тог-
да как в РФ в части случаев это скорее 
маркетинговый ход и способ продвиже-
ния продукции, поэтому и глубина про-
даж в стране другая.

Чтобы купить товар с реальной скид-
кой, к «Чёрной пятнице» нужно готовить-
ся заранее, уверен президент Нацио-
нальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. Прежде все-
го стоит определить категории продук-
ции, которые действительно необходи-
мы, и наблюдать за стоимостью товаров 
в них. Так можно будет понять, от какой 
цены ритейлер предлагает скидки и есть 
ли дисконт вообще. Александр Иванов 
отметил, что часть людей использует 
для подготовки к распродаже cash сайта 
google.ru, чтобы изучить стоимость то-
варов в динамике. Такой способ позволя-
ет максимально точно определить пред-
лагаемую скидку. Кроме того, эксперт 
уверен: следует воздержаться от эмо-
циональных покупок и не реагировать 
только на размер дисконта.

Согласно Стратегии развития лесного комплекса РФ, к 2030 году необходимо 
увеличить вклад лесной промышленности в экономику страны и долю Рос-
сии на мировом рынке лесной продукции. С 1 января 2022-го вводится запрет 
на вывоз из России грубо обработанной и необработанной древесины цен-
ных лиственных и хвойных пород. Вместе с ограничением экспорта необра-
ботанного леса с 1 января власти введут заградительную пошлину на пи-
ломатериалы хвойных и лиственных пород с влажностью более 22% — дуб, 
бук, ясень. Минфин предлагал установить ставки на пиломатериалы из со-
сны в размере €200/кв. м, из дуба — €370/кв. м, из бука — €250/кв. м, из ясеня — 
€300/кв. м. Как писали «Известия», подкомиссия по таможенному регулиро-
ванию поддержала предложение ведомства.

Справка «Известий»
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« МОШЕННИКИ 
МОГУТ ПОЛУ-
ЧИТЬ КРЕДИТ 

ПО ОДНОМУ ПАСПОРТУ. 
ЗАТЕМ СДЕЛАТЬ ВИД, ЧТО 
ПОТЕРЯЛИ ЕГО, И ПОЛУ-
ЧИТЬ ЗАЁМ ПО НОВОМУ. 
ЕСЛИ БАНК НЕ МОЖЕТ В 
МОМЕНТЕ ПРОВЕРИТЬ СТА-
РЫЙ ПАСПОРТ, ТО ОБСЛУ-
ЖИВАЕТ ЭТОГО КЛИЕНТА

Наводит доску
Бизнес просит ограничить вывоз деревянного              сырья

Над материалом работали: Евгения Перцева, Максим Талавринов, 
Вера Кузьмина, Валерий Кодачигов
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Тайные закупщики 
Как москвичи внезапно лишились бизнеса 
и имущества

Елена Балаян, Роман Солдатов

Московские предприниматели пы-
таются оспорить решение арби-

тража, согласно которому они должны 
миллионы людям, которых считают мо-
шенниками. Бизнесменам якобы прода-
ли некие товары, которые они не зака-
зывали, и подали в суд за неуплату долга. 
А потом этот общий долг фирмы, оказав-
шейся однодневкой, переуступили един-
ственной компании-выгодоприобрета-
телю, утверждают предприниматели. 
Возможные потери составили в общей 
сумме больше 10 млн рублей. Оспорить 
сделки будет сложно, говорят адвокаты. 
Предприниматели не сдаются и напра-
вили коллективные письма в правоохра-
нительные органы с просьбой возбудить 
уголовное дело.

�� НЕОЖИДАННЫЕ ДОЛГИ

Индивидуальные предпринимате-
ли в Москве считают себя жертвами 
изощрённой мошеннической схемы. 
По их словам, якобы из-за хорошо про-
думанной стратегии и филигранной под-
делки документов они неожиданно для 
самих себя приобрели статус должни-
ков и оказались на грани банкротства, 
рассказали «Известиям» предпринима-
тели. Это Ирина Андреева, Ирина Труш-
кина, Евгения Гусева, Оксана Богданова, 
Алексей Макаров, Анна Макарова, Оль-
га Соколова, Надежда Фёдорова и Алек-
сей Смирнов.

Их истории схожи друг с другом. 
По рассказам предпринимателей, фир-
мы-однодневки якобы поставляли биз-
несменам различные товары — судя 
по накладным, огромными партиями. 
К примеру, супругам Анне и Алексею 
Макаровым, владельцам небольшого 
мебельного магазина в Москве, некая 
компания «Веста», судя по документам, 
поставила 300 т стройматериалов — 
кирпича и цемента — на общую сумму 
900 тыс. рублей. Согласно бумагам, то-
вар привезли не в магазин, а в кварти-
ру на Алтайской улице. Супруги стали 
разбираться и увидели, что в докумен-
тах столь масштабная поставка прохо-
дит по одной товарной накладной.

— То есть получается, что они нам 
это всё привезли одной машиной, гру-
зоподъёмность которой должна быть 
приблизительно 300 т, — уточнила Анна 
Макарова.

Супруги утверждают, что груз 
им не поступал, а о «покупке» они узна-
ли, только когда с их личных карт и рас-

чётного счёта списали первые 200 тыс. 
рублей. Позднее предприниматели об-
наружили: на их имущество и счета на-
ложены ограничения ещё на 740 тыс. руб-
лей, арестована квартира.

Иск к индивидуальному предпри-
нимателю Ирине Трушкиной подава-
ло тоже ООО «Веста», но эта организа-
ция управлялась другим гендиректором 
и характеризовалась иным основным 
видом деятельности. Иринина «Веста» 
по документам занимается продажей 
стройматериалов, а иск касается по-
ставки соляриев, которые, по словам 
женщины, ей не привезли. У одноимён-
ной компании, предъявившей претензии 
супругам Макаровым, основной вид де-
ятельности — косметика.

По словам Алексея Смирнова, яко-
бы мошенники списали с него долги 
на 3,3 млн рублей. Это наиболее крупная 
сумма из тех, которые оспаривают пред-
приниматели. В остальных случаях речь 
о долгах на суммы 800–900 тыс. рублей.

�� УТРОМ ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ 
КРЕСЛА

Индивидуальный предприниматель Ок-
сана Богданова владеет небольшим па-
рикмахерским салоном, который ещё 
даже не успел открыться. По словам 
бизнесвумен, якобы мошенники реши-
ли «продать» ей 38 парикмахерских кре-
сел, которых она «в глаза не видела».

— 3 июня я увидела, что списались 
деньги с моей карты и что ООО «СДЭК» 
является взыскателем по какому-то до-
говору поставки, который я не подпи-
сывала. Обратилась в суд, познакоми-
лась с материалами дела, оказалось, 
что я не пришла на судебное заседание 
и проиграла его. Имущество арестова-
ли, все счета заблокированы, — расска-
зала Оксана Богданова.

Евгения Гусева утверждает, что ей 
тоже «поставили» 38 несуществующих 
парикмахерских кресел. Ещё одна пред-
принимательница рассказала о той же 
схеме с грунтом.

Все бизнесмены, считающие себя 
жертвами мошенников, говорят, что 
не знали об исках и вызовов на судеб-
ное заседание не получали.

— Если бы мы пришли на первое засе-
дание, то, конечно же, всё с лёгкостью 
оспорили. А так нам в вину вменили, что 
мы туда не явились, в итоге мы проигра-
ли, — сказала Анна Макарова.

Оксана Богданова сообщила, что 
в апелляционной и кассационной ин-
станциях ей поставили в вину именно 
пропуск первого заседания, где как раз 
и надо было доказывать поддельность 
всех документов.

— «Не явились — отвечайте», — сказа-
ли мне в суде. Я ходила в Симоновскую 
прокуратуру, мне там пояснили, что ре-
шение суда, на их взгляд, надо отменять. 
Обещали помочь. Но сообщили, что уго-
ловное дело завести крайне сложно, ког-
да есть решение суда. Потому что если 
суд решил, значит, разобрался, — пове-
дала Оксана Богданова.

Со слов бизнесменов, в суд не яви-
лись и истцы, сославшись на коронави-
рус. Решение приняли в отсутствие обе-
их сторон.

С предпринимательницы Светланы 
Смирновой пытались взыскать 1,9 млн, 
но суд не принял иск к рассмотрению.

— Суд запросил у истца книги покупок 
и продаж. Конечно, они ничего не пред-
ставили. И судья отказал, — рассказала 
Оксана Богданова.

Она сама подала встречный иск 
с просьбой признать сделку ничтожной, 
суд уже идёт, очередное заседание на-
значено на 13 декабря. Оксана Богданова 
сделала почерковедческую экспертизу 
и собирается доказать, что все подпи-
си в документах и печать — поддельные. 
Алексей Макаров утверждает, что под-
деланы его номера телефонов, да и сами 
истцы «не абоненты».

Накладные на якобы купленные това-
ры все предприниматели впервые уви-
дели в материалах дела, уверяют они. 
По словам бизнесменов, ни один из ист-
цов даже не заплатил госпошлину при 
подаче заявления в суд. Сразу после по-
беды в суде все фирмы объявили о сво-
ей ликвидации и продали долги потер-
певших одной компании — ООО «СДЭК» 
(речь не об известной логистической 
фирме, а об одноимённой), следует из до-
кументов, имеющихся в распоряжении 

редакции. Согласно бумагам, эта компа-
ния выкупила многомиллионный кол-
лективный долг за 98 тыс. рублей.

Судя по документам, офис компа-
нии находится в обычной многоэтаж-
ке на юге Москвы. «Известия» решили 
отправиться по юридическому адре-
су фирмы, но найти там представите-
лей или хотя бы офис не удалось. Кроме 
продуктового магазина и парикмахер-
ской, коммерческих помещений тут 
больше нет.

�� ХРАНИ ДАННЫЕ СМОЛОДУ

По мнению индивидуальных предпри-
нимателей, с ними поработали мошен-
ники-профессионалы, которые очень 
чётко разбираются в судопроизвод-
стве. Вернуть деньги будет крайне слож-
но, ведь они ушли со счетов предприни-
мателей законным путём, сказал адвокат 
пострадавших Тимур Матвеев.

— Проблема в том, что многие инди-
видуальные предприниматели и юрли-
ца не знают требований закона. Судеб-
ное извещение хранится на почте всего 
неделю. Если юрлица по юридическому 
адресу нет либо предприниматель не по-
лучил извещения, суд рассмотрит дело 
за одно судебное заседание. Требова-
ние истца, как правило, удовлетворяет-
ся, поскольку на слушание никто не при-
шёл. Решение вступает в законную силу 
и деньги списываются со счетов пред-
принимателя, — рассказал он.

Привить ответственность 
Зачем «красные зоны» открыли двери для экскурсантов

Возможность посетить «красные 
зоны» ковидных больниц появи-

лась не только у медийных персон, 
но и у всех россиян. После открыто-
го письма 11 главврачей к политикам 
и артистам люди стали звонить по ука-
занному в нём телефону (это оказал-
ся номер горячей линии по поддержке 
населения по коронавирусу) и записы-
ваться на экскурсию. Среди желающих 
есть и известные личности, сообщил 
диспетчер горячей линии. Главврачи 
призвали лидеров мнений не сеять ан-
типрививочные настроения. Некото-
рые адресаты открытого письма отка-
зались причислять себя к антиваксерам 
и заявили, что давно сделали прививку. 
Другие сказали, что их неправильно по-
няли — они выступают против принуди-
тельной вакцинации, а не вакцинации 
в целом. Но были и те, кто счёл письмо 
врачей оскорбительным, а приглаше-
ние в «красные зоны» опасным. О том, 
почему ведущие медицинские работ-
ники обратились к именитым антипри-
вивочникам и как им ответили адреса-
ты письма, — в материале «Известий».
Главврачи и заведующие инфекцион-
ными отделениями 11 больниц 23 но-
ября направили открытое письмо из-
вестным противникам вакцинации, 
в котором предложили им посетить 
«красные зоны», реанимации и патоло-
гоанатомические отделения их боль-
ниц. Среди адресатов — знаменитые 
политики и артисты. В частности, 
председатель ЦК КПРФ Геннадий Зю-
ганов, председатель «Справедливой 
России — За правду» Сергей Миронов, 
вице-спикер Госдумы Пётр Толстой, 
экс-депутат Госдумы Вячеслав Лыса-
ков, артисты Мария Шукшина, Егор 
Бероев, Оскар Кучера, Екатерина Лель, 
певцы Юрий Лоза, Наталья Ветлицкая 
и Константин Кинчев.

«Нам известна ваша позиция 
по поводу вакцинации граждан Рос-
сии от COVID-19. Мы все сейчас немно-
го заняты, и вы, наверное, догадывае-
тесь чем. Однако, учитывая то, сколько 
людей вас читают, слушают и прислу-
шиваются, мы найдём время для того, 
чтобы провести вас по “красным зо-
нам”... Может, после этого вы измените 
свою позицию и меньше людей будет 
умирать», — сказано в тексте обраще-
ния. Его подписали главврачи ГКБ № 
40 Денис Проценко, ГКБ № 52 Марьяна 
Лысенко, клинической инфекционной 
больницы им. С.П. Боткина Денис Гу-
сев и другие.

— Я подписал это письмо и актив-
но участвовал в его составлении, по-
тому что единственным способом из-
бежать смерти от COVID-19 и тяжёлых 
осложнений после него является вак-
цинация. У нас нет универсального ле-
карства, а 95% людей, которые к нам 
попадают, не привиты. Сейчас к нам 
поступают много молодых людей. Ин-
фекция очень летучая, она развива-
ется мгновенно и агрессивно. Неже-
лание прививаться произрастает, как 

мне кажется, от невежества. Есть мил-
лион доказательств эффективности 
прививки. Вспомните корь, полиоми-
елит, оспу. Все они были побеждены 
за счёт вакцинации, — сказал «Извес-
тиям» главврач ГКБ № 67 им. Л.А. Во-
рохобова Андрей Шкода.

Пустыми разговорами пандемию 
не остановить, нужно действовать, 
иначе мы так и будем бороться с по-
следствиями пятой, шестой и последу-
ющих волн, отметил Денис Проценко.

— Вы все, кто сомневается в силе 
прививки, рассуждает об ограничи-
тельных мерах, публично вводит сво-
их сторонников в заблуждение, просто 
не имеете морального права проиг-
норировать наше открытое письмо. 
Я уверен, что после посещения на-
ших «красных зон» вы измените своё 
отношение и будете на стороне здра-
вого медицинского смысла, — написал 
он в своём Telegram-канале после пу-
бликации письма.

А если экскурсии в реанимацию 
будет недостаточно, можно посетить 
морг и пообщаться с родственниками 
погибших пациентов, добавил глав-
ный врач клинической инфекцион-
ной больницы им. С.П. Боткина Де-
нис Гусев.

— Если мы видим ту ситуацию, 
ту проблему, те страдания, кото-
рые вообще происходят сейчас, если 
не мы будем переубеждать, то кто? — 
сказал в интервью РЕН ТВ главврач 
московской ГКБ № 15 имени Филато-
ва Валерий Вечорко.

В Кремле позитивно оценили откры-
тое обращение врачей и надеются, что 
авторитет авторов письма повлияет 
на позицию противников вакцинации, 
заявил 24 ноября пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

По данным оперштаба на утро 24 но-
ября, за последние сутки в России от ко-
ронавируса умерли 1240 человек. С на-
чала месяца погибли уже более 28 тыс.

В письме врачей для удобства про-
тивников вакцинации указан телефон, 
по которому можно записаться на экс-
курсию по ковидарию. «Известия» вы-
яснили, что это номер горячей линии 
по поддержке населения по коронави-
русу. Оказалось, записывают не только 
тех, кто поимённо перечислен в обра-
щении, но и всех желающих.

— Вы можете записаться на экскур-
сию в «красную зону». Для этого вам 
необходимо назвать свои ФИО, номер 
телефона и город, из которого вы об-
ращаетесь. С вами свяжутся и уточнят 
детали по времени и больнице, в кото-
рой будет экскурсия. Точно не скажу, 
записался ли кто-то из списка адреса-
тов, но известные люди записывают-
ся, — сообщила оператор горячей ли-
нии.

Что касается адресатов письма, они 
разделились на два лагеря — одни не-
доумевают, почему именно они попа-
ли в список антиваксеров, другие же 
настаивают на своём.

— Вакцинация необходима для по-
беды над пандемией. Я сам сделал при-
вивку, никогда этого факта не скрывал, 
как и намерение ревакцинироваться. 
На сегодня почти все члены нашей 
фракции сделали прививки, а те, кто 
не сделал, недавно переболел. Дру-
гое дело, что я и мои коллеги всегда 
выступали против того, как ведёт-
ся кампания по вакцинации, какими 
методами. Как насаждается непри-
язнь, конфликт, как людей сталкива-
ют лбами и незаконно лишают самых 
насущных и законных прав, — заявил 
«Известиям» глава фракции «Справед-
ливой России — За правду» в Госдуме 
Сергей Миронов, отметив, что врачей 
ввели в заблуждение: — Мы настаи-
ваем на осознанной и добровольной 
вакцинации, мы критиковали и бу-
дем критиковать различные формы 
принуждения и практику грубейше-
го попрания гражданских прав и че-
ловеческого достоинства, какими бы 
благими намерениями это ни пыта-
лись оправдать.

Общество

Справкозависимость 

Михаил Зобин

Нарколог

М инздрав России разработал но-
вые правила получения води-

тельских удостоверений. По этому 
документу предполагается опреде-
лять группу риска водителей с кли-
ническими признаками нарколо-
гических расстройств. При этом 
в обширном списке нет ни одного 
признака, специфического для упо-
требления психоактивных веществ, 
за исключением следов от инъекций. 
Это означает, что на дорогостоящее 
лабораторное исследование может 
быть направлен практически любой 
претендент на получение водитель-
ского удостоверения.

Два года назад, в 2019-м, была 
предпринята попытка ввести «уни-
версальный» лабораторный тест 
на злоупотребление алкоголем — 
углевод-дефицитный трансферрин 
(УДТ). Однако недостаточная чув-
ствительность и специфичность 
теста ограничивали его ценность 
для индивидуальных эксперт-
ных оценок, а высокая стоимость 
вызвала активный протест во-

дителей, которым пришлось бы 
оплачивать исследование. Было 
совершенно очевидно, что интерес 
в этом случае есть только у лабо-
раторий, получающих через паци-
ентов широкие возможности фи-
нансирования.

Новый проект закона, отказав-
шись от УДТ, расширил лаборатор-
ную диагностику на весь спектр 
нелегальных наркотиков и создал 
условия для неоправданного на-
правления на химико-токсиколо-
гическое исследование любого 
претендента.

Стоимость исследования на нар-
котики может варьироваться 
от 1 до 5 тыс. рублей в зависимости 
от количества заявленных к вы-
явлению веществ. Поскольку речь 
идёт о скрининге, нет сомнений 
в том, что анализы будут стоить не-
сколько тысяч рублей. Специаль-
ные тесты, выявляющие антитела 
к запрещённым веществам и повы-
шающие надёжность исследова-
ния, могут стоить до 20 тыс. рублей.

В местных бюджетах нет та-
ких средств, платить придётся са-
мим обследуемым. Единственным 
выгодоприобретателем остают-
ся лаборатории, которые и без того 
в нынешний период имеют небыва-
лые доходы.

Кроме того, следует понимать, 
что лабораторная диагностика ча-
сто не успевает за производством 
новых синтетических наркоти-
ков, и тогда мы получаем ложноо-
трицательные результаты. Добавь-
те к этому то, что экспресс-методы 
на основные наркотики в реально-
сти улавливают следы в течение 
одного-двух суток. То есть на тре-
тий день после употребления ана-

лиз будет отрицательным. Кто бу-
дет употреблять наркотик за два 
дня до медицинского освидетель-
ствования? При этом в 10–20% слу-
чаев возможны ложноположитель-
ные результаты.

Анализ мочи можно принести 
с собой, подменить его нетрудно.

Внешний осмотр тоже малоин-
формативен: современные нарко-
тики часто принимаются внутрь 
или через дыхательные пути.

Конечно, человек, управляю-
щий автотранспортом под воздей-
ствием психоактивных веществ, 
представляет серьёзную опас-
ность для окружающих. Совре-
менные синтетические наркоти-
ки (катиноны или каннабиноиды) 
обладают выраженным психоти-
ческим действием и радикально 
меняют восприятие действитель-
ности. Но у нас нет достоверной 
статистики о том, сколько ДТП 

происходит по вине водителей, на-
ходящихся под воздействием нар-
котических веществ. По алкого-
лю сведения значительно более 
полные. Другими словами, мы пы-
таемся решить проблему, объём 
и содержание которой плохо пред-
ставляем.

Мне кажется, что, прежде чем 
вводить новые правила, нужно 
сначала изучить проблему и пред-
ставить данные, затем обсудить 
возможные пути решения в про-
фессиональном сообществе. После 
этого провести пилотное исследо-
вание в отдельном регионе за счёт 
бюджетных средств, чтобы избе-
жать конфликта интересов. И толь-
ко после экспертных оценок рас-
пространять эту практику на всю 
страну. Если же окажется, что за-
траты несопоставимы с результа-
тами, придётся вновь возвращать-
ся к обсуждению.

МНЕНИЕ
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Над материалом работали: Вероника Кулакова, Любовь Лежнева,  
Наталья Башлыкова, Андрей Туманов
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Сергей Уваров

Н айти изображение Ленина вверх 
ногами, зайти в перевёрнутый на-

бок макет квартиры ГДР и не наступить 
на коврик Welcome, выложенный булав-
ками, — такие советы можно было бы 
дать посетителям выставки «Единство. 
Многообразие», открывшейся в Третья-
ковской галерее. Крупнейший между-
народный проект в сфере современно-
го искусства объединяет 90 художников 
из 35 европейских стран и представля-
ет самые актуальные арт-направления 
континента во всех возможных жанрах. 
Российский зритель, однако, может ус-
мотреть неожиданные параллели меж-
ду советскими и нынешними западны-
ми подходами к творчеству. Убедиться 
в этом можно до 13 марта.

�� БОЛЬШОЕ ИСКУССТВО

Экспозицию ждали в Москве ещё год 
назад — Россия должна была увидеть 
её первой, затем работы отправились 
бы в Германию. Но пандемия спутала 
карты, поэтому сначала проект стар-
товал в Берлине, в здании бывшего 
аэро порта Темпельхоф, и только за-
тем «приземлился» в Новой Третьяков-
ке, где под него отдали большую часть 
Западного крыла. Огромное простран-
ство третьего этажа прекрасно подо-
шло под инсталляции, впечатляющие 
не только идеями, но и физическим 
масштабом.

Например, немка Хенрике Нау-
ман построила полноразмерную вер-
сию гостиной, собрав весь интерьер 
из предметов ГДР (кресла, стулья, про-
водной телефон...). Наденьте пушистые 
тапочки — и можно зайти внутрь, не бо-
ясь повредить экспонаты. Ведь они — 
на стене. Всё перевёрнуто набок, что 
символизирует переворот, случив-
шийся в 1989-м.

Солидную площадь заняла и ин-
сталляция Ильи и Эмилии Кабаковых. 
«Последний взмах. Памятник послед-
нему человеку» изображает волну, 
на гребне которой — лодка с гребцом, 
вцепившимся в вёсла и откинувшим-
ся назад в попытке удержать равнове-
сие. Пластический образ выразителен, 
но метафора, пожалуй, даже слишком 

очевидна: западный мир едва выплы-
вает из сотрясающих его бурь.

Наконец, целую театральную деко-
рацию соорудил Ансельм Кифер. Его 
«Зимний путь» — это лес, в котором зри-
тель видит образы войны (каталку для 
раненых, винтовку), окруженные над-
писями со знаковыми именами для не-
мецкого романтизма. Да и сама рабо-
та в целом — аллюзия на одноимённый 
вокальный цикл Шуберта. Таким обра-
зом, художник размышляет о дорожке 
от возвышенных идей XIX века к ужа-
сам века XX.

Тема изживания нацизма и осоз-
нания вины немецкого народа мно-
гие годы была ключевой для Кифера, 
но в последнее время явная экспрес-
сия в его творчестве уступила место 
затаённой грусти и меланхолии, а рез-
кие, драматичные цветовые решения 
сменились сдержанной палитрой пре-
имущественно из серых, землистых, 
коричневатых и зеленоватых оттен-
ков, напоминающих о пожухлой тра-
ве (кстати, реальную траву и ветви 
он тоже нередко использует). В плане 
эстетики «Зимний путь» оказывается 
вполне в русле того, что российские 
зрители видели ранее на эрмитажной 
экспозиции к 100-летию революции, 
вдохновлённой Велимиром Хлебни-
ковым. Только погрубее. Тематически 
же это возвращение к прежней остро-
те и прямоте высказывания.

�� НЕ БЫТЬ СВОБОДНЫМ 
ОТ ОБЩЕСТВА

И Кифер, и Кабаков, даром что оба дав-
но в статусе классиков, лучше многих 
молодых чувствуют время. И время 
это, кажется, снова побуждает к соз-
данию искусства социального, подни-
мающего проблемы общества и затра-
гивающего его больные точки. Но если 
упомянутые авторы хотя бы сторо-
нятся политической повестки, боль-
шинство других участников выстав-
ки будто по новостным лентам ищут 
темы для работ. Скажем, в экспозиции 
целый ряд произведений о мигрантах.

Ричард Мосс (Ирландия—США) 
два  года снимал специальной во-
ен ной ка мерой бы т бежен цев 
на греческом острове Лесбос и сделал 

из получившихся кадров видеомозаи-
ку на 16 экранов. Ринеке Дейкстра (Ни-
дерланды) 20 лет создавала портреты 
боснийской беженки: за это время ге-
роиня фотосерии, прибывшая в Ам-
стердам маленькой девочкой, успела 
обзавестись семьёй и стать матерью. 
А Шейла Камерич (Югославия—Бос-
ния) дополнила крупные буквы сло-
ва LIBERTY иглами наподобие тех, что 
крепят на памятники, чтобы птицы 
не садились. В том же идейном рус-
ле — придверный коврик Welcome, вы-
ложенный из булавок, — произведение 
Моны Хатум, художницы из Ливана, ра-
ботающей в Англии. Посыл обеих ин-
сталляций понятен: европейская сво-
бода — не для всех, гостеприимство 
континента — обманчиво.

Не обошлось и без темы феминизма. 
Та же Камерич сфотографировалась 
в воинственном образе — с автома-
том и совершенно прозрачным топом 
на груди. Декларативен и цикл фото-
графий Сани Ивекович (Хорватия), где 
под изображениями моделей размеще-
ны откровения простых женщин, под-
вергавшихся семейному насилию.

В целом проблема подобных про-
изведений — в отсутствии эстетиче-
ской самоценности. Убери актуальную 
тематику — исчезнет и художествен-
ный смысл. И здесь лучше выглядят 
российские авторы, представленные 
в экспозиции. Даже когда они создают 
работы с социальным звучанием, соб-
ственно визуальная выразительность 
и оригинальность не отходят на вто-
рой план. Так, в фотоцикле Ольги Чер-
нышёвой «На обочине» сначала цепля-
ет сам образ — хрустальные люстры, 
почему-то оказавшиеся около без-
людного леса, а затем уже становит-
ся понятен бэкграунд, и восприятие 
меняется кардинально. Чернышё-
ва снимала распродажу имущества 
на обочине дороги, так что это соче-
тание — сюрреалистическое, красивое 
само по себе — на самом деле докумен-
тальная фиксация крайней бедности.

�� МОЖНО В КОСМОС УЛЕТЕТЬ

В нашей истории был период, когда 
производилось большое количество 
среднего по эстетическим качествам, 

но идеологически выверенного искус-
ства. Видимо, «прививка» тех времён 
действует до сих пор: художники не хо-
тят снова ставить идеи выше красоты. 
А вот европейцы такого опыта не по-
лучили. И с головой погрузились в со-
циально-политический активизм. Де-
мократия, война, феминизм, травмы 
прошлого, насилие, беженцы, бежен-
цы, беженцы...

Тем ценнее на этом фоне произ-
ведения, которые поднимаются над 
проблемами дня сегодняшнего и гово-
рят о вечном, метафизическом. В ра-
боте «Аврора» отечественной груп-
пы «Синий суп» медитативное видео 
со снижающимся под тревожный гул 
метеоритом заставляет вспомнить 
об апокалиптических теориях, су-
лящих смерть всему живому от кос-
мических объектов. Но катастрофы 
не происходит. Может, это лишь па-
дающая звезда — и надо загадать же-
лание? Неоднозначность трактовки, 
метафизическое звучание характер-
ны и для серии немецкого классика 
Герхарда Рихтера: 66 реальных фото-
графий из своих путешествий он до-
работал с помощью краски. Выглядит 
это так, будто на обычную жизнь над-
вигается некая загадочная абстракт-
ная масса, которая вот-вот её погло-
тит, сотрёт.

Нельзя пройти и мимо скульптур 
ещё одного мэтра — британца Энтони 
Гормли, хотя расположены они не в ос-
новном пространстве выставки, а в цо-
кольном зале слева от входа в музей. 
Пять конструкций из чугунных бло-
ков, закреплённых на стене в несколь-
ких миллиметрах над полом, можно на-
звать атлантами будущего, вот только 
над их спинами — пустота. Они парят 
в невесомости. Это и пугающе безли-
кие роботы космической эпохи, и ком-
пьютерные пиксели во плоти.

Ради таких произведений, как 
у Рихтера, Гормли, «Синего супа», Чер-
нышёвой, и надо идти на «Единство. 
Многообразие». Но и более прямо-
линейные вещи тут вовсе не лишние. 
Они — свидетельство того, чем сейчас 
живёт и дышит Европа. А уж воспри-
нимать это как высокое искусство или 
как диагноз — арт-среде и обществу, — 
решать зрителю.

Культура

Новинки и поклонники
МХТ и МХАТ рассказали о грядущих переменах

Зоя Игумнова 

24 ноября труппы МХТ имени Чехо-
ва и МХАТ имени Горького — теа-

тров, которые некогда были единым це-
лым, — собрались на встречи со своими 
руководителями. «Известия» побывали 
как на сборе труппы МХТ в Камергер-
ском переулке, так и на собрании МХАТа 
на Тверском бульваре — и узнали о том, 
какие революционные решения при-
няло начальство этих прославленных 
коллективов.

Давно служебный гардероб МХТ 
имени Чехова не переживал такого на-
тиска. Столпотворение из народных 
и заслуженных, студентов и журнали-
стов. Настроение в театре — празднич-
ное. Старожилы вспоминают, что так 
было только при Олеге Табакове. На этот 
раз все собрались для приветствия но-
вого худрука: 27 октября Константин 
Хабенский сменил на этом посту Сергея 
Женовача. На почётных местах в пар-
тере — Ирина Мирошниченко, Евгений 
Киндинов, Станислав Любшин, Юрий 
Стоянов, Марина Зудина, Рената Лит-
винова. Все с нетерпением ждали, что 
скажет руководитель.

На сбор была приглашена не толь-
ко труппа, но и цеха театра, и даже сту-
денты Школы-студии МХАТ. Министр 
культуры РФ Ольга Любимова присут-
ствовать не смогла, но её приветствие 
прозвучало с экрана.

— Когда назначали Сергея Васильеви-
ча Женовача, да и когда снимали тоже, 

у труппы никто ничего не спросил, — по-
делился с «Известиями» народный ар-
тист России Евгений Киндинов. — Такие 
серьёзные вопросы решаются на уров-
не Министерства культуры. Я вспоми-
наю приход Олега Николаевича Ефремо-
ва в Художественный театр в 1970 году: 
его появление здесь для артистов было 
потрясением.

Но в том, что труппу снова возгла-
вил актёр, коллектив не видит ничего 
плохого.

— В истории МХТ есть такие преце-
денты: Олег Ефремов, Олег Табаков — ак-
тёры и Константин Хабенский — тоже, — 
сказала жена Евгения Киндинова, 
заслуженная артистка России Галина 
Киндинова. — Это люди, знающие проб-
лемы и нужды театра изнутри. Новый 
руководитель будет учитывать в рабо-
те свой опыт. Мы с большой надеждой 
ждём, какие планы огласит худрук.

И Константин Юрьевич Хабенский 
постарался не разочаровать коллег.

Появление Хабенского в зале встре-
тили овацией. А своё выступление худ-
рук начал с представления артистов, 
вернувшихся в МХТ. Состоялось «вто-
рое пришествие» Андрея Бурковско-
го, Дарьи Мороз, Игоря Золотовицко-
го и Николая Симонова, который занял 
пост главного художника театра, сме-
нив на этом посту Александра Боров-
ского. Возвращение коллег худрук на-
звал «победоносным».

Константин Хабенский вернул 
не только артистов и художника, но так-

же и спектакли режиссёра Константи-
на Богомолова. Более того, в планах 
Богомолова уже значится новая по-
становка «Оптимистической траге-
дии» — этот проект будет осуществлён 
в память об Олеге Павловиче Табако-
ве. Сезон-2022/23 откроется премьерой 
этого спектакля.

Как заметил Хабенский, он привык 
строить планы на несколько лет впе-
рёд. Вот и жизнь театра он рассчитал 
аж на четыре сезона. Уже в следующем 
Дмитрий Крымов приступит к репети-
ции спектакля под рабочим названием 
«Диккенс». Евгений Писарев выпустит 
музыкальную историю «Всё о Еве». Алла 
Сигалова создаст сценическую версию 
киносценария Евгения Григорьева «Ро-
манс о влюблённых».

Ещё планы: Егор Перегудов начи-
нает репетиции «Сирано де Бержера-

ка». Михаил Рахлин поставит на Малой 
сцене «Омон Ра» по роману Виктора Пе-
левина. Марина Брусникина будет ра-
ботать над спектаклем «Адам и Ева» 
по пьесе Михаила Булгакова. А для на-
родной артистки России Натальи Те-
няковой худрук предложил моноспек-
такль «Говорит Москва» по пьесе Юлии 
Поспеловой.

— Она горит этой работой, ей есть что 
сказать, — сообщил Константин Хабен-
ский. — Думаю, там всё будет хорошо.

Порадовал худрук и других актрис 
МХТ, объявив, что ищется материал 
и для них.

Хабенский не отвергает творческие 
эксперименты, и в МХТ ещё не раз на-
помнит о себе кино. Из числа кино-
режиссёров здесь хотят видеть Жору 
Крыжовникова и Юрия Быкова. Но слу-
чится это не раньше, чем через два года.

Кроме того, в МХТ с нетерпением 
ждут появления в этих стенах класси-
ка отечественной сцены — режиссёра 
Анатолия Васильева. Мэтр давно ничего 
не ставил в Москве. Сейчас идёт обсуж-
дение пьес, которые он мог бы выбрать.

А ближайшая премьера в театре — 
27 и 28 ноября на основной сцене. Это 
будет «Вальпургиева ночь, или Шаги 
Командора» по Венедикту Ерофееву. 
Режиссёр — Уланбек Баялиев, в глав-
ных ролях — Дмитрий Назаров и Игорь 
Верник.

Но, чтобы всё не было так сахарно, 
перца добавил артист и ректор Шко-
лы-студии МХАТ Игорь Золотовицкий. 
Он попросил Константина Хабенско-
го обратить внимание на недостроен-
ный филиал МХТ, который пытался соз-
дать ещё Табаков: шесть лет назад Олег 
Павлович заложил камень в основание 
здания рядом с метро «Коломенская». 
Но руководство, пришедшее на смену 
мэтру, отказалось от этого филиала.

— Я знаю, что вы в курсе ситуации, 
Константин Юрьевич, — сказал Игорь 
Золотовицкий. — Здание стоит, и ниче-
го с ним не происходит. Оно выстрада-
но Олегом Павловичем. Мы очень хотим, 
чтобы филиал вернули МХТ.

Предложение коллеги коллектив 
воспринял на ура.

— Я не очень привык говорить о том, 
чего ещё нет, — ответил худрук. — Сцен 
пока у нас три. Но работа над вопросом, 
затронутым вами, идёт.

Тем временем на здании на Тверском 
бульваре директор МХАТ имени Горько-
го Владимир Кехман, получивший этот 
театр в тот же день, что и Константин 
Хабенский — МХТ, в третий раз с начала 

своей работы в этом месте собрал труп-
пу на разговор. Теперь поводом стало 
очередное кадровое решение.

— Хочу представить вам начальника 
режиссёрского управления Евгения Ва-
сильева, — начал собрание Владимир 
Кехман.

Основная цель, которую поставило 
перед собой новое руководство, — сфор-
мировать репертуар. Кехман планирует 
быстро восстановить спектакли, шед-
шие во МХАТе при Татьяне Дорониной, 
чтобы зритель, покинувший театр вслед 
за народной артисткой СССР, имел воз-
можность вернуться. По подсчётам ди-
ректора, МХАТ потерял 100 тыс. поклон-
ников.

При этом Владимир Кехман обрадо-
вал коллектив предстоящими выпла-
тами.

— Что касается зарплат — деньги най-
дены. А премии зависят от того, как хо-
рошо будут проданы билеты на декабрь. 
Причём текущий репертуар максималь-
но будет перенесён на Малую сцену.

Выяснилось, что больше 11 сцен 
во МХАТе не будет. Пространства, от-
крытые бывшим худруком Эдуардом Бо-
яковым для творческих поисков, будут 
перепрофилированы под другие нуж-
ды театра. Рабочими останутся только 
Малая и Большая сцены.

«Балда»
Режиссёр: Ксения Зуева. В ролях: Андрей Смоляков, 
Даниил Чуп, Наталья Павленкова.
В основу третьего эпизода «Сказок Пушкина. Для 
взрослых» легла история о попе и работнике его 
Балде. Действие произведения перенесено в наши 
дни. Всем знакомый сюжет превращается в историю 
о народном мстителе. Молодой человек по прозви-
щу Балда (Даниил Чуп) спасает подполковника (Ан-
дрей Смоляков) от покушения, становится его те-
лохранителем и покоряет всю его семью...

С 24 ноября  на more.tv

«Золотые хиты рока»
Симфонический оркестр Москвы «Русская фи-
лармония» представит новую жизнь вечных хитов 
Deep Purple, Queen, Scorpions, Aerosmith, The Rolling 
Stones, Europe, Led Zeppelin. В этот вечер на сцену 
выйдут короли рок-сцены Магнус Баклунд, Симоне 
Романато и дирижёр Ульф Ваденбрандт. У шведских 
артистов огромная армия поклонников и фанатов 
на всех континентах, и московскую публику они уже 
покорили своим темпераментом.

27 ноября, 19.00  Государственный Кремлёвский дворец

«Рождественский пост»
В «Зарядье» состоится мировая премьера музыкаль-
ной драмы композитора Сергея Ахунова на текст 
Сергея Завьялова. Действие драмы происходит в 
блокадном Ленинграде. В исполнении принимают 
участие оркестр Musica Viva, «Новый русский квар-
тет», Минин-хор, ансамбль Ex Libris и чтецы.

29 ноября, 19.00  КЗ «Зарядье», Большой зал

«Михаил Врубель»
Во всей возможной полноте Третьяковская галерея 
представила многогранный мир Врубеля. На вы-
ставке будет показано более 300 произведений. ГТГ 
обладает самым крупным собранием работ худож-
ника, для экспозиции также доставили более 100 ра-
бот из Русского музея и из 17 музейных и частных 
коллекций. Живопись, графика, монументальные 
панно для особняков, плафон с горизонтальной экс-
позицией, скульптура, майолика, фотографии, ко-
стюм — всё многообразие творчества Врубеля мож-
но увидеть на трёх этажах галереи.

До 8 марта  Новая Третьяковка

47-й Российский антикварный салон
На выставке будут представлены драгоценности 
французских и британских правителей. Особое 
место в экспозиции займёт эскиз фигуры «Рядовой 
Астраханского кирасирского полка» к картине-па-
нораме «Бородинская битва» с подписью художни-
ка Франца Рубо. Также посетители увидят офицер-
ские мундиры и кирасы, кинжалы, кортики, ножи и 
пистолеты разных народов и стран.

С 24 по 28 ноября  Гостиный Двор

«Ленинград. Дорога жизни»
Экспозиция приурочена к 80-летию со дня откры-
тия легендарной трассы, проложенной по льду Ла-
доги. На площади более 700 кв. м представлено око-
ло 300 экспонатов. Один из разделов экспозиции 
посвящён жизни в блокадном Ленинграде — культу-
ре, науке, производству, быту горожан. Гости музея 
увидят подлинные вещи блокадников, одежду и во-
енную амуницию, фотографии, живописные работы.

До 30 января  Музей Победы

Открытие ГУМ-катка
Зимний сезон начинает на Красной площади ГУМ-
каток. 16-й год подряд у ёлки в самом сердце столи-
цы собираются любители активного отдыха. Любой 
желающий сможет покататься на коньках. А те, кто 
неуверенно стоит на льду, — взять уроки у опытных 
тренеров. На катке работает прокат.

С 29 ноября  Красная площадь

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

more.tv, пресс-служба оркестра «Русская филармония», пресс-служба зала «Зарядье», 
Гавриил Григоров | ТАСС, «Антикварный салон», Музей Победы, пресс-служба Bosco
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Спорт

Силовая постановка
Гаджи «Автомат» и Шульский готовы к реваншу

Дмитрий Сомов

В МИЦ «Известия» 24 ноября про-
шла совсем нескучная пресс-

конференция, посвящённая вече-
ру бокса среди тяжеловесов. Турнир 
в рамках «Бойцовского клуба РЕН 
ТВ» намечен на 26 ноября. В главном 
событии россиянин Сергей Кузьмин 
встретится с двукратным чемпионом 
Бразилии по боксу Игором Адиэлом. 
В соглавном событии звезда кулач-
ных боёв Гаджи (Автомат) Наврузов 
сразится с ветераном бокса и кик-
боксинга Евгением Орловым по про-
звищу Молекула Ада. Также в рамках 
шоу россиянин Павел Шульский вый-
дет против кенийца Коллинса Ойяла. 
Телеканал РЕН ТВ начнёт трансляцию 
в 23.00 и покажет в прямом эфире ос-
новные бои. Посмотреть схватки мож-
но будет и на YouTube-канале «Спорт-
Экспресса» «Ушатайка».

�� НАПОР ПРОТИВ ТАКТИКИ

Пресс-конференция началась с речи 
Кузьмина, в которой боксёр рассказал 
о своей готовности к предстоящему 
бою против непобеждённого чемпи-
она Бразилии.

— После длительного перерыва рад 
боксировать в домашних пенатах. Два 
моих последних поединка: я не считаю, 
что они нанесли мне профессиональ-
ный урон. Я перезагрузился и сделал 
выводы, — поделился с журналистами 
боксёр. — Каждый соперник для меня 
угроза, опасность, тем более что это 
супертяжёлый вес. Надо подходить 
в полной готовности, я готов, моти-
вирован.

Игор Адиэл признался, что ничего 
не знал о Кузьмине до объявления боя 
с ним.

— Говорят, что Кузьмин как танк: на-
пирает и идёт вперёд. У меня немного 
другой стиль, я думаю, вы всё это уви-
дите во время нашего боя, — заявил бра-
зильский спортсмен.

Во время пресс-конференции 
в пресс-центре МИЦ «Известия» объ-
явили о том, что кулачные бои в Рос-
сии стали официальным видом спорта. 
Кузьмин, в свою очередь, услышав эту 
новость, допустил возможный переход 
в новое для себя направление. При этом 
боксёр отметил, что это очень травмо-
опасный вид спорта.

— Всегда интересны такие бои, — ска-
зал Кузьмин. — Все мы во дворах в дет-
стве дрались на голых кулаках. Можно 

попробовать. Единственное — это очень 
травмоопасно. Руки — это хлеб. Стоит 
ли [на них] переходить с финансовой 
точки зрения? Посмотрим.

�� НАЧАЛИ ЗАРАНЕЕ

Жарко же стало ещё до начала пресс-
конференции. Гаджи Автомат случай-
но встретился с бывшим соперником — 
Павлом Шульским и пожал ему руку. 
Но затем, на пресс-событии, назвал его 

позорником. Дело в том, что бойцы от-
крыто враждуют друг с другом в Сети 
после очной встречи на голых кулаках 
в лиге Top Dog FC. В прошлом году Ав-
томат выиграл у Шульского решени-
ем судей, оформив несколько нокдау-
нов по ходу противостояния. Всё шло 
к незамедлительному матчу-реваншу, 
но в июле стало известно, что Наврузов 
уходит из Top Dog, под эгидой которой 
он провёл пять победных боёв. Далее 
он объявил о переходе в другую кулач-

ную лигу Mahatch FC и скором дебюте 
в профессиональном боксе.

Вопрос повторного боя всё ещё оста-
ётся открытым. Несмотря на рукопожа-
тие, бойцы признались, что конфликт 
между ними не исчерпан. Более того, 
они вновь устроили перепалку, но уже 
во время пресс-конференции, устно до-
говорившись на реванш по правилам 
бокса в случае победы обоих бойцов.

— Ничего не осталось в прошлом, — 
отметил Гаджи (Автомат) Наврузов. — 
Здесь нам нечего делить, всё мы будем 
делить в ринге — наши недовольства, 
разногласия и недомогания в жизни. То, 
что вы видели наше рукопожатие, — это 
нормально. Мы желаем друг другу уда-
чи. Желаю ему победы — для того, что-
бы я его вновь мог побить. И всё. Конеч-
но, Шульский своим позором с Дациком 
уронил цену нашего боя (речь про спар-
ринг Дацика и Шульского, который был 
выложен в Сеть. — «Известия»). Григо-
рий [Дрозд — промоутер] уже не хочет 
платить нормальные деньги. Мне сей-
час одному приходится раскручивать 
наш бой!

Павел Шульский был более лако-
ничен.

— Я ещё раз объясню: у него свой 
соперник, а у меня — свой, — заметил 
боксёр. — Если у нас всё будет хорошо, 
то у нас будет реванш. И он всё пока-
жет. Тем более я до этого два года за-
нимался в тренажёрном зале и вышел 

на бой в хорошей форме. Не люблю го-
ворить, а люблю делать, поэтому в ре-
ванше я покажу, на что способен.

Ведущий задал обоим бойцам во-
прос: по каким правилам они хотели 
бы провести реванш? Первый поеди-
нок был проведён на голых кулаках.

— Раз мы всё-таки находимся в про-
фессиональном боксе, то [хотел бы] 
в профессиональном боксе,  — под-
черкнул Павел Шульский. — При этом 
я не уходил из голых кулаков. Я там же. 
Давайте этот бой закончим, и мы с удо-
вольствием подерёмся с Гаджи. Посмо-
трим, по каким правилам.

Интересным получился вызов, бро-
шенный Гаджи Автомату от друга Мо-
лекулы Ада Евгения Орлова.

— Я хочу сказать, что Женя Орлов 
будет следующим твоим соперником. 
И не дай Бог что-то случится, я выйду 
против тебя! Подготовлюсь и выйду, — 
заметил человек из зала.

Орлов заверил, что сам справится 
с оппонентом.

— Вдвоём выходите. Может, толку 
больше будет, — резюмировал Гаджи.

После этого в зале чуть не началась 
драка, а Орлов сказал буквально следу-
ющее: «До завтра не доживём». Но в дело 
вновь пришлось вмешаться охране, кон-
фликт был погашен. Это лишь подчёр-
кивает, что в пятницу нас ждёт очень 
интересный и бескомпромиссный ве-
чер бокса.

«Наполи» дважды грохотали
«Спартак» второй раз обыграл лидера серии A

Дмитрий Гирин 

Московский футбольный клуб 
«Спартак» 24 ноября на домашнем 

стадионе обыграл итальянский «Напо-
ли» (2:1) в матче пятого тура группово-
го турнира Лиги Европы. После пер-
вого тайма хозяева вели 2:0, оба мяча 
забил форвард Александр Соболев. 
В напряжённой концовке красно-бе-
лые сохранили победный счёт, благо-
даря чему набрали семь очков и вышли 
на первое место в группе C. У «Наполи» 
столько же баллов и вторая позиция 
(москвичи теперь оказываются выше 
по сумме личных встреч). Другая встре-
ча этой группы «Лестер» — «Легия» со-
стоится 25 ноября. В заключительном, 
шестом туре варшавская команда при-
мет «Спартак», а «Наполи» — англий-
ский «Лестер».

�� ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ

Первый по-настоящему зимний сне-
гопад, случившийся в среду в Москве, 
в очередной раз напомнил, что систе-
му «осень-весна» нужно демонтиро-
вать, а переход на неё признать актом 
вредительства — от мысли, что в РПЛ 
предстоит играть ещё три тура, стано-
вится не по себе, и это в относительно 
климатически мягком столичном ре-
гионе. Уже когда стемнело и зажглись 
огни большого города, сыпавший в Мо-
скве снег принёс ощущение приближа-
ющегося праздника — до Нового года 
чуть больше месяца! А «Спартак» это 
ощущение только укрепил.

Да, глобально эта победа ничего 
не меняет, и сезон для красно-белых 
чудесным образом не перевернётся. 
А Руй Витория, который растроган-
но и со слезами на глазах кивал ли-
кующим трибунам после финально-
го свистка, в декабре на 99% покинет 
клуб.

И не стоит принижать значимость 
этого результата ссылками на пло-
хую форму «Наполи». Да, неаполи-
танцы сейчас на спаде — не то что пе-
ред матчем первого круга. И в серии 
A они сейчас выглядят куда хуже, чем 
в сентябре. Да, у гостей хватало по-
терь — в Москву по разным причинам 
не приехали Виктор Осимхен, Лорен-
цо Инсинье, Маттео Политано, Диего 
Демме, Андре-Франк Замбо-Ангисса, 
а в запасе остались Фабиан Руис, Амир 

Ррахмани и Костас Манолас, а пару ка-
питану Калиду Кулибали в центре обо-
роны составил глухой резервист Жуан 
Жезус.

Но вряд ли стоит напоминать, что 
«Спартак» тоже, мягко говоря, не бле-
щет. Серия из семи матчей без по-
бед и десятое место в РПЛ — это бо-
лее чем красноречиво. Да и с кадрами 
тоже проблемы — не могут играть Ро-
ман Зобнин, Йоррит Хендрикс, Зе-
лимхан Бакаев, Эсекьель Понсе, Геор-
гий Мелкадзе, Павел Маслов. Так что 
в этом смысле команды были в равных 
условиях, и, например, тот же Алек-
сандр Соболев, которому нет замены, 
доигрывал последние минуты уже 
«на ободах».

Безусловно, в каких-то моментах 
«Спартаку» повезло. Не будь двух су-
масшедших сейвов Александра Сели-
хова в первом тайме, матч мог бы пойти 
совсем по-другому. Но вратарские спа-
сения — это часть игры. Голкипер крас-
но-белых потащил, Мерет в эпизоде 

со вторым голом Соболева, наверное, 
тоже мог это сделать. А то, что игроки 
«Наполи» начали вальяжно перекаты-
вать мяч, после того как развели его 
со стартовым свистком, и в результа-
те привезли себе пенальти, — исклю-
чительно их проблемы.

�� ФАРТОВЫЙ ДОМЕНИКО

То, что с началом второго тайма эта 
вальяжность улетучилась, тоже 
было абсолютно логично. «Наполи» 
умеет включаться после перерыва. 
В прошлом туре «Легия» аналогично 
вела в счёте, а затем получила четыре 
в свои ворота. И то, что гости забьют, 
было понятно хотя бы исходя из ста-
тистики — «Наполи» в этом сезоне 
не сделал этого только в одном мат-
че. Это было вопросом времени. Вик-
тор Мозес, конечно, самый мастерови-
тый игрок этого «Спартака», особенно 
когда в настроении, но за Элифом Эл-
масом нигериец мог бы и добежать. 
В итоге всех фанатов в Тушино и бо-
лельщиков у экранов телевизора жда-
ла нервная концовка, но хозяева всё-
таки выстояли.

— Стоит похвалить «Спартак» за се-
годняшнюю игру, после серии неудач 
порадовали своих фанатов, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
трёхкратный чемпион России в со-
ставе красно-белых Игорь Ледяхов. — 

Команда играла очень плотно, прак-
тически не оставляла свободных зон 
сопернику. Исключение — 20 минут 
второго тайма, когда гости забили от-
ветный мяч. Ну и, конечно, герои мат-
ча — два Александра. Соболев оформил 
дубль, Селихов несколько раз здорово 
спас своих партнёров. Отличный ре-
зультат, который позволяет рассчиты-
вать на выход из группы.

Стоит отметить, что матч посе-
тил немецкий тренер Доменико Те-
деско, принесший удачу своему быв-
шему клубу. На сутки «Спартак» стал 
лидером группы. Правда, даже с эти-
ми семью очками красно-белые могут 
остаться последними, если проиграют 
в Варшаве в последнем туре, а с «Ле-
гией» придётся играть без Соболева, 
получившего лишнюю жёлтую кар-
точку. Но думать об этом Витория бу-
дет потом, а пока красно-белые могут 
праздновать.

— Я ожидал, что сегодня «Спартак» 
выиграет, — признался «Известиям» 
экс-защитник красно-белых Дмитрий 
Комбаров. — В Лиге Европы красно-бе-
лые много забивают. Да и в среду была 
спартаковская погода. Для итальян-
цев всё-таки холодновато. Надеюсь, 
что этот результат позволит команде 
выйти из группы и преодолеть кризис.

Ближайший матч чемпионата Рос-
сии «Спартак» сыграет 29 ноября — 
на выезде с «Уфой».

Тамбовский вой
Как руководство умершего клуба  
попало под следствие

Алексей Фомин

С момента завершения профессио-
нальной жизни футбольного клуба 

«Тамбов» прошло уже полгода, а финан-
совые скандалы вокруг него продолжа-
ются. 24 ноября правоохранительные 
органы задержали бывшего спортив-
ного директора организации Павла Ху-
дякова. Пока официально не объявлено, 
какие обвинения ему предъявлены, но, 
по информации источника «Известий» 
в силовых структурах, речь может идти 
о мошенничестве и хищении субсидий, 
выделенных из бюджета Тамбовской 
области. 30 сентября полиция задер-
жала бывшего генерального директо-
ра «Тамбова» Ольгу Коновалову в рам-
ках уголовного дела о мошенничестве. 
1 октября Ленинский районный суд го-
рода Тамбова арестовал её до 29 ноября. 
Ещё зимой клуб подал иск о банкротстве, 
процедура которого началась в мае, ког-
да тамбовчане закончили выступление 
в сезоне РПЛ.

�� БЮДЖЕТНЫЙ МИНИМАЛИЗМ

ФК «Тамбов» был основан в 2013 году 
после закрытия местной команды 
под названием «Спартак», долгое вре-
мя выступавшей во втором дивизионе. 
Новый клуб через три сезона победил 
в зоне «Центр» второй лиги (ПФЛ) и вы-
шел в первый дивизион (ФНЛ). Там он су-
мел занять пятое место в первый же год, 
а по окончании розыгрыша чемпиона-
та-2017/18 оказался в переходных мат-
чах за право выступать в премьер-лиге, 
но проиграл пермскому «Амкару».

В 2019 году «Тамбов» сумел напря-
мую выйти в элиту российского футбо-
ла. Уже тогда стало ясно, что у клуба бу-
дут проблемы с проведением домашних 
матчей в своём регионе, так как на его 
территории не было ни одного стадио-
на, соответствующего стандартам РПЛ.

В ФНЛ команда выступала на ста-
дионе «Спартак», вмещающем около 
5 тыс. зрителей, тогда как в премьер-
лиге арена должна вмещать минимум 
10 тыс. Процесс реконструкции старо-
го стадиона или строительства нового 
так и не был запущен. В ноябре 2020-го 
первый заместитель начальника управ-
ления по физической культуре и спор-
ту Тамбовской области Ирина Ларцева 
сообщила, что стадион «Спартак» на-
ходится на реконструкции, средства 
на неё из регионального бюджета были 
выделены, но возникли сложности с го-
сударственной экспертизой.

В дальнейшем тема стадиона не раз 
публично поднималась клубом, но окон-
чательного ответа от тогдашнего регио-
нального руководства так и не было по-
лучено. РПЛ пошла навстречу «Тамбову» 
и допустила его до соревнований, раз-
решив играть домашние матчи за пре-
делами региона.

В итоге предыдущие два сезона 
«Тамбов» проводил домашние встречи 
на «Мордовии Арене» и стадионе «Ниж-
ний Новгород», построенных к чемпио-
нату мира по футболу 2018 года. Это 
существенно усложнило логистику 
команде, игравшей почти без поддерж-
ки собственных болельщиков, которые 
не могли в большом количестве ездить 

из Тамбова, а сами игроки постоянно 
были в разъездах. Особенно это было 
заметно летом 2020 года, когда после 
пандемийной паузы чемпионат России 
доигрывался в крайне сжатые сроки при 
плотном календаре в два тура в неделю.

— Мы играли 28 июня, 1 и 4 июля, — 
рассказывал тогда «Известиям» вы-
ступавший за «Тамбов» нападающий 
Владимир Обухов. — И впереди матч 
с «Ахматом» 7 июля. Всего два дня 
на отдых, и опять игра. «Зенит» пе-
ред нами имел пять выходных дней, 
а у нас — только два. У «Спартака» три 
дня, а у нас — опять же два. Очень 
сложно. Играем в Нижнем Новгороде 
с «Ахматом». Потом садимся на авто-
бус и едем в Тамбов. Оттуда автобусом 
на выезд в Тулу. Логистика очень тяжё-
лая. У «Тамбова» нет финансов, чтобы 
спокойно летать на выезды. Приходит-
ся вот так перемещаться.

В этих условиях «Тамбов» умудрился 
в 2020 году сохранить место в премьер-
лиге, имея самый маленький бюджет 
среди всех участников турнира. Как 
рассказывала «Известиям» в декабре 
прошлого года Ольга Коновалова, все-
го за сезон-2019/20 он составил 748 млн 
рублей. 160 млн клуб заработал сам, 
а 588 млн было выделено областным 
управлением спорта в качестве субси-
дии. Причём изначально выделялась 
сумма 500 млн, но в связи с пандемией 
и переносом последних восьми туров 
она увеличилась на 88 млн рублей.

Примечательно, что в борьбе за вы-
живание «Тамбов» опередил два очень 
богатых по меркам низа таблицы клу-
ба. В том году из РПЛ в ФНЛ вылетели 
«Оренбург» с бюджетом 1,3 млрд рублей 
и самарские «Крылья Советов» с бюдже-
том 2,2 млрд рублей.

�� ПРЕРВАЛИСЬ ПОТОКИ

По словам Ольги Коноваловой, на се-
зон-2020/21 была заложена расходная 
часть 680 млн рублей. В распоряжении 
«Известий» имеется письмо от 15 июня 
2020 года за подписью главы управле-
ния спорта Тамбовской области Михаи-
ла Белоусова на имя начальника отдела 
лицензирования РФС Евгения Лети-
на о том, что на развитие физкультуры 
и спорта в Тамбовской области предус-
мотрены бюджетные ассигнования бо-
лее 1 млрд рублей на 2020 финансовый 
год и более 900 млн рублей на 2021 фи-
нансовый год.

Из них 458,8  млн рублей в виде 
субсидий планировалось выделить 
на поддержку негосударственных не-
коммерческих организаций в сфере 
физкультуры и спорта, одна из кото-
рых ФК «Тамбов». Получить коммен-
тарии представителей администра-
ции Тамбовской области и областного 
управления по физкультуре и спорту 
на момент публикации не удалось.

Герои матча — два Александра. Соболев оформил 
дубль, Селихов несколько раз здорово спас своих 
партнёров. Отличный результат, который позволяет 
рассчитывать на выход из группы

«Кулачник» Гаджи Наврузов (слева) проведёт бой с ветераном бокса 
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